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Arranca el Carnaval de Loja

Acaba la campaña de la aceituna
marca por la sequía de este año

SUPLEMENTO

Loja aspira a liderar el mayor
proyecto de renaturalización
del Río Genil para unir hasta
tres provincias

PARQUE FLUVIAL

El aceite vuelve a ser un elemento vital
para el desarrollo económico

El pregón de Juanfran “Capelo” y Fran Pelayo junto a la entrega del Antifaz de Oro a Miguel Ramos y 
Encarni Maroto dan el pistoletazo de comienzo a una fiesta que continuará con el pasacalles este sábado

UNA VEZ MÁS
No a la guerra
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ACEM entrega
los premios de
la campaña
del Día de los
Enamorados
de este año

El artista Mauro Parodi realiza
un taller de caricaturas y dibujo

VILLANUEVA

El Ayuntamiento ha comenzado
con la remodelación de viales
con el inicio de la obra de la calle
Miguel de Cervantes

SALAR

Permite que los niños se desarrollen y
se acerquen al arte de la pintura

    

Mayores disfrazados
recorren en tren las
calles de Huétor Tájar 
Pertenecen a un taller de estimulación 
terapéutica en el Centro de Participación
Activa de los Servicios Sociales 

Concluye una campaña de la
aceituna marcada por la sequía

Foto: Pepe Conde

UNA VEZ MÁS
No a la guerra
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En este último mes antes del regreso
de la primavera, hay una fecha que
destaca por encima del resto: el 2 de
febrero. Y es que casualmente ese día
tienen lugar dos celebraciones distin-

tas pero ambas muy peculiares.
Los norteamericanos celebran el día la Marmota, una tradi-
ción particularmente curiosa a nuestros ojos, ya que se trata
de observar la salida de este gracioso animal cuando decide
abandonar su madriguera. Dice la tradición que si ve su som-
bra proyectada por el sol, volverá a su hogar, haciendo que el
invierno se prolongue seis semanas más. En caso contrario,
será la primavera la que llegue antes. Aunque suene extraño,
este método ha sido utilizado por granjeros norteamericanos
para predecir el clima y se hizo mundialmente famoso a raíz
de la película Atrapado en el tiempo.
Lamentablemente, este año y apenas unos días antes se anun-
ció el fallecimiento de Miltown Mel, una de las marmotas más
famosas. Sin embargo, la más célebre es Phil, de Punx-

sutawney (Pensilvania). Para sus acólitos, las demás son unas
impostoras, pues afirman que Phil lleva prediciendo el
tiempo ni más ni menos que desde 1886, gracias a un elixir
de la vida administrado cada verano. La esperanza de vida de
una marmota en estado salvaje es de unos seis años. Ojalá
pongan pronto a la venta tan mágico brebaje.
Los países francófonos, por su parte, celebran la famosa Can-
delaria, que en esta ocasión sí tiene su equivalente en España.
Lo que no siempre sabemos es que estas dos fiestas, aun com-
partiendo el mismo nombre, no se celebran con los mismos
rituales a un lado y otro de los Pirineos.
Quien evoca la Candelaria no puede evitar pensar en los
“crêpes” en todas sus variantes, ya sean dulces, salados, tradi-
cionales - como el crêpe Suzette -, acompañados de alguna
bebida espirituosa o reinventados por los grandes chefs. Du-
rante la semana de la Candelaria, cualquier cocinero que se
precie preparará esta deliciosa merienda para sus seres queri-
dos, perfumando su hogar con los aromas de estas deliciosas
“galettes” (así se llaman los “crêpes” salados). 

Para hacerlos correctamente, es menester incorporar sus el-
ementos básicos: la leche, los huevos, la harina y, elemento
obligatorio de la cocina francesa, una nuez de mantequilla.
El resto de ingredientes dependerá de los gustos de cada uno
y de la inventiva que requiera el momento. Pero además de
su atractivo culinario, los ”crêpes” representan simbólica-
mente el astro solar al que se rinde homenaje durante esta fi-
esta de las velas o de la luz. Este disco solar evocaría así el
regreso de la primavera después del oscuro y frío invierno.
A través de la historia, se han ido asociando nuevas tradi-
ciones a la degustación. Por ejemplo, a partir del siglo V se
fue imponiendo paulatinamente un rito de fertilidad. Había
que voltear los “crêpes” con la mano derecha mientras se
sostenía una moneda con la mano izquierda. De este modo
seríamos premiados con prosperidad. La única pega es que
había que ser lo suficientemente diestro para lograr lanzar el
“crêpe” y que aterrizase correctamente en la sartén. ¿A al-
guien le suenan el drama y las consiguientes risas que esta
particular tradición provoca cada año?

La Candelaria y el Día de la Marmota

En ce mois du retour du printemps,
une date a retenu toute notre attention
: le 2 février, jour où sont célébrées des
fêtes pour le moins différentes dans les
pays qui nous occupent. 

Les Américains célèbrent ce jour-là la Marmotte, tradition ô
combien étrange à nos yeux, puisqu’il s’agit d’observer la sor-
tie de cet amusant animal lorsqu’il se décide à abandonner
son terrier. Selon la tradition, s'il voit son ombre projetée lors
d’une journée ensoleillée, il rentrera dans sa maison, ce qui
signifie que l'hiver se prolongera de six semaines. Dans le cas
contraire, ce sera le printemps qui arrivera en premier. Même
si cela peut paraître bizarre, cette méthode a été utilisée par
les agriculteurs américains pour prédire le climat et elle a été
rendue mondialement célèbre par le film Un jour sans fin.
Malheureusement, cette année, la mort de Miltown Mel, l'une
des marmottes les plus célèbres, a été annoncée quelques
jours auparavant. Cependant, le plus célèbre de son espèce
est Phil, de Punxsutawney (Pennsylvanie). Pour ses acolytes

les autres sont des imposteurs, puisqu'ils affirment que Phil
prédit le temps depuis 1886, grâce à un élixir de vie pris
chaque été. Il faut souligner que l'espérance de vie d'une mar-
motte à l'état sauvage est d'environ six ans. Pourvu qu’ils met-
tent bien vite en vente cette potion magique.
Les pays francophones célèbrent, quant à eux, à cette date la
Chandeleur, qui, une fois n’est pas coutume, a son pendant
dans le monde hispanophone. Mais, ce que nous ne savons
pas toujours, c’est que ces deux fêtes, si elles partagent le
même nom, ne sont pas pour autant célébrées avec les mêmes
rituels d’une part et d’autres des Pyrénées.
Qui évoque la Chandeleur ne peut éviter de penser aux crêpes
dans toutes leurs déclinaisons, qu’elles soient sucrées, salées,
agrémentées d’alcool, traditionnelles comme la Suzette, ou
réinventées par les plus grands chefs. Durant la semaine de
la Chandeleur, tout cuisinier qui se mérite préparera ce doux
goûter pour ses proches, parfumant les foyers des arômes de
ces délicieuses galettes (ainsi surnomme-t-on les crêpes
salées). 

Pour suivre la recette correctement, il est nécessaire d’incor-
porer ses éléments de base que sont le lait, les œufs, la farine
et, tradition française oblige, une noix de beurre. Le reste des
ingrédients dépendra des goûts de chacun et de l’inventivité
que requerra le moment. Mais outre leur attrait culinaire, les
crêpes représentent symboliquement par leur forme l’astre
solaire qui est célébré lors de cette fête des chandelles ou de
la lumière : ce disque solaire évoquerait ainsi le retour du
printemps après l’hiver sombre et froid. 
Au cours des siècles, de nouvelles traditions se sont associées
à la dégustation : ainsi, à partir du Vème siècle, un rite de fer-
tilité s’est petit à petit imposé : il s’agissait de faire sauter les
crêpes de la main droite en tenant une pièce dans la main
gauche afin de connaître la prospérité. Mais pour bénéficier
de cette opulence, il fallait être suffisamment adroit que pour
parvenir à lancer la crêpe et la faire atterrir correctement
dans la poêle. Vous pouvez aisément imaginer les drames et
conséquents fous rires que cette particulière tradition im-
plique chaque année !!

In this last month before the spring
returns, one date stands out over the
rest: 2nd February. Actually, this day
two different but really peculiar cele-
brations take place.  

North Americans celebrate Groundhog Day. This is definitely
a peculiar tradition for us, since it consists in watching this
animal when it decides to emerge from its burrow. Following
the tradition, if it sees its shadow in a clear day, it will return
to its den, thus prolonging winter six more weeks. If not, it
will be spring that will come sooner. Believe it or not, this
method has been used by American and Canadian farmers to
forecast the weather and it became worldwide famous after
releasing the film Groundhog Day.
Sadly, just a few days before the date this same year, the death
of Miltown Mel, one of the most famous groundhogs, was an-
nounced. However, the top celebrity is Phil, from Punx-

sutawney (Pennsylvania). His devout followers consider the
rest to be impostors and claim that Phil has been making its
weather predictions exactly since 1986, thanks to an “elixir
of life” it sips every summer. Considering that a groundhog
life expectancy in the wild is around six years, we do hope this
magical mixture will be in the shops very soon.
Freach-speaking countries celebrate the famous Candlemas,
which this time does have an equivalent in Spain. Although
they share the name, these two festivities are not celebrated
following the same ritual on both sides of the Pyrenees.
Candlemas evokes the delicious crêpes (pancakes) in all their
types, whether sweet, savoury, traditional – like the crêpe
Suzette -, accompanied with some spirits, or even recreated by
the greatest chefs. During the week of Candlemas, every single
cook will prepare this delicious meal for their beloved ones,
thus perfuming the air in their homes with the sweet smell of
these delicious galettes (savoury crêpes are called so.)  To make

them correctly, it is essential to incorporate the basic elements:
milk, eggs, flour and, mandatory in French cuisine, a knob of
butter. The rest of ingredients will vary depending on every-
one’s likes and the imagination required in each moment.
Apart from their culinary interest, crêpes are a symbol of the
sun, which is precisely the star being honoured during this fes-
tivity of the candles or the light. This solar figure would then
represent the return of spring after the dark and cold winter.
Throughout history, new traditions have appeared in connec-
tion with the tasting rituals. For instance, after the V century
a fertility rite started to gradually gain ground. Crêpes had to
be flipped with the right hand while holding a coin with the
left one. In case of success, we would be awarded prosperity.
The only drawback was that we had to be skilled enough to
throw the crêpe and make it land in the pan softly. Is anyone
used to the drama and subsequent laughter that this curious
tradition provokes every year?
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“La gente no respeta ni que estamos en Carnaval”

MIRAQUETEDIGA.COM

Decía el estribillo del cuarteto “Tres Notas Musicales” del Carnaval de Cáidiz en el año 1991: 

“Ay qué casualidad, ahora una guerra mundial. La gente no respeta ni que estamos en Carnaval”.

En aquella época España vivía un conflicto bélico junto a las Naciones Unidas contra la Republica Iraní, conocida cómo “La guerra del Golfo”. Han pasado 31 años
de aquel estribillo y desgraciadamente las guerras siguen sucediendo. Quien nos iba a decir, que iba a ser actual una letrilla de hace más de 30 años. Definitivamente
el mundo está loco. A pesar de todo, feliz carnaval.
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Tengo que reconocer que no
puedo ser objetivo con el tra-
bajo desarrollado por estos dos
carnavaleros. Personalmente,
admiro a Juanfran Cañadas
“Capelo” y a Fran Pelayo. Creo
que ya son historia del carnaval
de Loja y eso que, esperemos,
más tarde o temprano le que-
dan muchos febreros que pre-
gonar. Quizá por estos lazos
que nos unen y porque además
de considerarme compañero
de agrupación, me considero
su amigo, estaba hasta ner-
vioso por el pregón que nos
iban a ofrecer estos dos chiri-
goteros. 
Poco sabía de lo que iba a suce-
der aquella noche en el escena-
rio del Teatro Cine Imperial,
pero lo poco que sabía ya me
daba a entender que íbamos a
vivir un antes y un después en
los pregones del carnaval lo-
jeño. Y así fue. No faltó de
nada, se presentó un reperto-
rio completo inédito, se conta-
ron anécdotas desconocidas de
cada año de sus 18 carnavales
como autores de grupo y lo
más impactante, se proyectó
una película con los hermanos
Marx como protagonistas que
hacían un repaso a la historia
de la ciudad desde el punto de
vista humorístico que les ca-
racteriza. Y es que precisa-
mente el cine y más
concretamente los hilarantes
hermanos Marx, fue el hilo
conductor de esta representa-
ción que durante más de dos

Pregón. Fran Pelayo y Juanfran Cañadas “Capelo”, realizaron un repaso por
la historia de Loja “contada” por los Hermanos Marx en un pregón singular

horas no dejó títere con cabeza
y lo más importante, no dejó ni
un solo segundo sin entreteni-
miento y reflexión.
Unos días después del pregón y
cuando aún siguen recibiendo
multitud de reconocimientos,
hemos podido conversar con Pe-
layo y Capelo para conocer
como han macerado la repre-
sentación del pregón y de paso
nos cuenten los proyectos que se
marcan para los próximos años.

¿Qué impresiones tenéis
después del pregón?
Pelayo. Quedé muy contento
con el apoyo recibido por el pú-
blico durante el mismo pregón
y especialmente después del
mismo. Muchos aficionados
hacían referencia al trabajo que
nos había supuesto preparar el
acto, lo que creo yo que refleja
a la perfección lo que había su-
puesto para nosotros. Además
quisimos que parte del pregón
no se quedara en el mismo

“El carnaval debe ser canalla, transgresor, reivindicativo, 
crítico, sátiro y con humor inteligente más allá de la gracia”

MANOLO
ÉCIJA

acto, sino que perdurara des-
pués del mismo, especial-
mente la película “La historia
de Sylvania” Y parece que eso
también lo hemos conseguido.
Capelo. Ha sido una experien-
cia muy bonita y la prepara-
ción del pregón, a pesar de
todo el trabajo que hay detrás,
lo hemos disfrutado mucho.
Queríamos otorgarle dignidad
a este acto tan importante para
el carnaval y que no se nos pa-
sara ningún detalle para que el
público desde que entrase al
acto ya empezara a disfrutar y
eso también ha sido un éxito

Ya adelantasteis que iba a

ser un pregón diferente, ¿ha
sido esta la idea que teníais
desde un principio?
Pelayo. No especialmente.
Queríamos explotar aquellos
puntos en los que más nos de-
fendemos o que mejor sabemos
desempeñar, y al mismo
tiempo ser fieles a nuestra
forma de entender el Carnaval.
Y por eso pensamos que estaría
bien grabar un vídeo, aprove-
chando que yo he estudiado
‘Comunicación Audiovisual’. Y
esa ha sido la excusa también
para sacarme una espina que
tenía clavada desde hace
tiempo. A ambos nos encanta
el mundo del cine. Y sabíamos
que aquí teníamos la oportuni-
dad de hacer algo especial y
que pudiera ser recordado. Por
eso el pregón se convirtió ade-
más en la excusa perfecta para
intentar grabar una película o
algo similar y que la disfrutara
la gente. No todas las veces
puedes jugar a ‘ser tu propio di-
rector de cine’ y montarte tu
película. Para nosotros eso fue
una labor enorme pero tam-
bién muy gratificante y nos ha
dejado recuerdos imborrables.
Hemos participado en la Re-
conquista, hemos explorado el
Nuevo Mundo, hemos encar-
nado a Narváez en su propio
Palacio o a Homo Sapiens en el
entorno de Sierra Martilla. ¡In-
cluso hemos viajado en el
tiempo!
Aparte de eso, otro aspecto que
yo tenía claro es que, como le-
trista que soy, sentía que tenía
que ofrecer algo nuevo. No
valía con repetir letras de otros
años. Era un momento muy es-
pecial y sentía que tenía que
estar a la altura. 
Capelo. Desde que nos propu-
sieron para pregonar esta
fiesta, tan especial para nos-
otros, empezamos a trabajar la
idea que nos rondaba y darle
sentido a todo lo que repre-
senta. Desde la grabación de
una película que quedará para
los anales para darle relevancia

Pelayo: “como letrista
que soy, sentía que
tenía que ofrecer algo
nuevo en el pregón”

histórica a nuestra propia his-
toria y poner como protagonis-
tas a personajes tan ilustres y
singulares para Loja como los
hermanos Marx que mucha
gente aún desconoce el por qué
de su vínculo con nuestro mu-
nicipio. Además de “coser”
todo lo relacionado con los
personajes al mundo del carna-
val y del cine, queríamos unir la
idea de hacer un homenaje al
propio cine Imperial donde
tantos lojeños han disfrutado
del carnaval en particular y del
cine en general

Habéis presentado un reper-
torio, que por cierto no ha de-
jado indiferente a nadie…
Pelayo. La idea de llevar los
Hermanos Marx al Carnaval

Capelo: “me apetece
ahora disfrutar el carna-
val de otra forma”

por su vinculación con Loja ya
la teníamos desde hacía años.
Pero nunca habíamos encon-
trado la forma ni el momento.
Fue a Juanfran a quien se le
ocurrió esa posibilidad. Y
aquello fue todo un chispazo.
Jugando además con el doble
sentido del nombre y nuestras
creencias ideológicas. El reper-
torio fue además la oportuni-
dad de responder a cuestiones
que tradicionalmente se nos
habían achacado, como lo de
ser muy críticos incluso con
Loja o bien reflejar preocupa-
ciones acerca de la deriva que
está tomando nuestra ciudad.
Pensamos que desde hace ya
bastante tiempo la ciudadanía
está mostrándose demasiado
conformista por cómo están las
cosas y sin ningún tipo de crí-
tica hacia lo que hay y lo que
podría ser. Además de ello, más
que presentar un tipo nuevo y
desarrollarlo, pensamos que
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Juanfran “Capelo”, Fran Pelayo y Kiki Corpas, antes de comenzar el pregón, emulan la
icónica foto de los Hermanos Marx.  Foto: Kika Montoro.

sería mucho más adecuado
para un pregón explicar la serie
de circunstancias que rodean
la creación de una agrupación
de Carnaval. De ahí que ‘Los
Marxistas’ fuera calificada
como “una agrupación meta-
lingüística”. También con su
punto de cachondeo por lo
pomposo que resulta ese nom-
bre.  
Capelo. Para nosotros el carna-
val es esa época del año en el
que somos por un momento el
altavoz de lo que muchas per-
sonas piensan. El carnaval
debe ser canalla, transgresor,
de reivindicación, crítica, sá-
tira, humor inteligente… más
allá de la gracia o la entona-
ción, prevalece el mensaje y
eso muy pocas agrupaciones se
atreven. Es por lo que uniendo
ambos términos “marxistas”
de los actores y la corriente
ideológica, podíamos desarro-
llar algo muy especial.

Se ve mucho trabajo detrás
de este pregón, ¿más in-
cluso que una chirigota?
Pelayo. En bastantes aspectos
sí. Porque hemos trabajado a
tres bandas. Por un lado el
guión del propio pregón. En se-
gundo lugar la preparación y
grabación de la película y en un
tercer camino, la elaboración
del propio repertorio carnava-
lero en sí. Por supuesto que la
suma de estos tres objetivos
nos ha llevado más tiempo que
si fuera solo la chirigota. Pero
sí ha habido un aspecto del que
nos hemos beneficiado. Al ser
solo tres componentes en la
agrupación y no una media de
13 o 14 como otros años, nos ha
sido bastante más fácil coordi-
narnos  los ensayos. Hemos ne-
cesitado muchísimos menos
ensayos que cuando se ha tra-
tado de todo el grupo. Además
que hemos contado con un ar-
tista profesional como es Kiki
Corpas, que lo ha hecho todo in-
finitamente más sencillo. 
Capelo. Ha sido más fácil coor-
dinarse al ser tan sólo tres per-
sonas para el repertorio lo que
ha hecho que aprovechemos
mejor el tiempo. Además de no
tener que discutir hasta la sa-
ciedad las letras del repertorio
porque los dos teníamos claro
que es lo que queríamos decir.
A la vez ha sido más trabajoso
porque queríamos que no que-
dara nada ni nadie atrás. 

Como suele pasar con vues-
tras chirigotas, habéis cui-
dado hasta el último detalle
de la puesta en escena
Pelayo. Siempre somos muy
meticulosos con los detalles. Y
aquí nos ha pasado igual.
Luego eso supone bastante más
trabajo y a veces piensas…
¿Para qué nos habremos me-
tido en esto? Pero luego uno se
queda más satisfecho con el re-
sultado y al final compensa.  
Capelo. Es un aspecto que tra-
bajamos mucho, para que una
vez que se abra el telón, el es-
pectador vea y entienda a la
perfección lo que queremos re-
presentar. Eso es una máxima
en el teatro y por supuesto en
el carnaval. Además que en un
futuro nadie se va a acordar de
lo bien o mal que se hizo sino
del recuerdo viendo fotogra-
fías de lo bonito que había que-
dado el tipo y la puesta en
escena. 

¿Cómo se consigue hacer un
video tan divertido pero a la
vez que tenga incluso rigor
histórico?
Pelayo. Soy muy aficionado a la
Historia. Siempre me ha gus-
tado. Y como maestro y carna-
valero que soy, pienso que a
veces puede resultar aburrida
para algunas personas solo
porque no se cuenta con el en-
foque adecuado. Creemos que
es muy divertida la posibilidad
de trasladarnos a vivir otras
vidas y otros periodos que no
son los nuestros. Y que a través
de esa experiencia se pueden
hacer más cercanos y com-
prensibles para la gente. Ade-
más que el aspecto histórico ha
sido bastante constante en
nuestras agrupaciones. Siem-
pre salen mejor las cosas si uno
las afronta desde algo por lo
que siente pasión. 
Capelo. Si uno olvida la histo-
ria, estamos condenados a re-
petirla y es por lo que es tan
necesario entender de dónde
venimos y qué ocurrió para no
cometer los mismos errores.
Se puede contar la historia ha-
ciéndola divertida y atractiva.

“Nos damos un periodo
de descanso largo y
luego ya decidir si vol-
vemos o no” 

ciendo balance de lo que ha
funcionado o no durante toda
esta trayectoria de Carnaval,
este compañero nos pedía que
hiciéramos también autocrí-
tica. Y esta ha sido una de las
principales faltas que hemos
tenido. Sin duda. 
Capelo. Hemos pasado por di-
ferentes épocas en la confec-
ción de una agrupación. Desde
los inicios que éramos todos
amigos de la infancia, hasta
que entrase en la agrupación
cualquiera que deseara salir y
eso también ha tenido un pre-
cio que pagar al no conocernos
suficientemente bien ha ha-
bido que lidiar con personas
muy heterogéneas. Ha sido di-
fícil sobre todo encontrar mú-
sicos. 

Daba la impresión, al finali-
zar el popurrí, que sonaba a
despedida. ¿Es algo así?
Pelayo. No definitiva, pero sí
temporal. Al menos ha sido el
final de una etapa. Durante los
últimos años a muchos de nos-
otros nos han cambiado
mucho las circunstancias per-
sonales. Y para sacar adelante
las agrupaciones creo que nos
hemos embarcado en más de lo
que realmente podíamos.
Hasta el punto de que algo que
se hacía por afición, por diver-
sión; se ha terminado convir-
tiendo en un trabajo o una
‘obligación’. Y eso no puede ser
porque todos tenemos más res-
ponsabilidades ahora que antes
y dadas las exigencias autoim-
puestas, nos hemos exigido
más los unos a los otros y esto
empezó a afectar a las relacio-
nes personales. Y eso sí que es
inaceptable. Por eso decidimos
que teníamos que poner fin a
esta etapa. Darnos un periodo
de descanso largo y luego ya
decidir si volvemos o no y en
qué forma. De hecho, el home-
naje que hemos realizado a
nuestros compañeros se lla-
maba ‘Punto y aparte’. Ahora lo
que más me apetece es dejar
pasar el tiempo, disfrutar de los
próximos carnavales desde
fuera y luego, si nos apetece,
ver si podemos encontrar algún
modo de volver a participar
pero de un modo más acorde a
nuestras circunstancias. 
Capelo. Personalmente me
despido de las formas en las
que hemos llevado a cabo una
agrupación. Yo como director
soy el responsable. Ahora toca
otra etapa. Llevamos más de 25
años saliendo en agrupaciones
y ahora toca empezar a dejar
semillas en otros ámbitos car-
navaleros. El carnaval es muy
plural y cabemos todos, pero
ahora hay que dejar paso a
otros compañeros. Personal-
mente me apetece disfrutar el
carnaval de otra forma, con
personas que estén interesados
en salir con nosotros y no nos-
otros yendo a buscar a nadie,
que sean comprometidas so-
cial y culturalmente. Este
“Punto y aparte” refleja que es-
tamos muy orgullosos de todo
lo que hemos aportado al car-
naval y no renegamos de ello
pero hay que empezar a escri-
bir otros capítulos.

Como diría el mismísimo Sal-
vador Allende “La historia es
nuestra y la hacen los pueblos”

Habláis de los integrantes
que ha tenido la chirigota a lo
largo de la historia ¿Tan difí-
cil ha sido montar un grupo?
Pelayo. No tanto el grupo en sí,
sino conseguir que los distin-
tos componentes funcionen
más como amigos que como
compañeros de Carnaval. Eso
no significa que no nos lleve-
mos bien ni mucho menos. De

hecho, considero amigos per-
sonales a la mayoría de ellos.
Pero más allá de las relaciones
individuales, no hemos lo-
grado que ese compañerismo
del grupo se convierta en una
amistad más profunda más allá
de los ensayos y las actuacio-
nes de Carnaval. Si no lo hemos
conseguido, creemos que ha
sido fundamentalmente por
nuestra culpa. No hemos sido
capaces de ello. En una de las
últimas conversaciones con al-
gunos de los compañeros y ha-
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El Teatro Imperial de Loja aco-
gió el pasado fin de semana la I
Gala de Condecoraciones que
organizó la Asociación Lojeña
de Carnaval. Habitualmente se
había entregado estas distin-
ciones en el mismo acto del
pregón, pero desde la Asocia-
ción se ha pretendido, con
buen criterio, hacerla un día
después para primero dotar de
una actividad más al calenda-
rio carnavalero y por otro lado,
para darle el realce y protago-
nismo que se merecen las per-
sonalidades sobre las que recae
el galardón.
Una gala repleta de emoción
por el recuerdo a grandes car-
navaleros desaparecidos y por
el reconocimiento a la labor de
tantos apasionados de esta
fiesta. No falto el discurso sen-
tido de los reconocidos, las

Máscara y Antifaz. Este año se han entregado las condecora-
ciones de 2021 y 2022 en una Gala de Condecoraciones

cuartetas de compañeros y
amigos y las parodias habitua-
les de la calle. Antonio Manuel
Cáceres, presidente de la Aso-
ciación Lojeña de Carnaval, fue
el maestro de ceremonias de
esta noche y adelantó los mo-
mentos que se iban a vivir a
continuación. Cáceres deseó
que este Carnaval fuera lo más
prolifero posible y avanzó que
espera que en junio se pueda
conmemorar el 25 aniversario
del concurso de agrupaciones.
También tuvo palabras de re-
conocimiento para los carna-
valeros que siempre estarían
presentes en la gala: Manuel
Padilla ‘Pio’, Álvaro Fernández
y José Luque. 
Comenzó el acto con una ver-
sión de la Colombina, himno
del Carnaval de Loja, el lojeño
Antonio Gómez ‘Choni’ acom-
pañado al piano de Maribel Cá-
ceres. A continuación, Mari
Ángeles Morales recordó el
Carnaval Infantil gracias a re-
cuperar a algunos de esos

La Asociación Lojeña de Carnaval
entrega sus máximos galardones

REDACCIÓN

Los galardonados posan al final del acto con representantes de la Asociación Lojeña de Carnaval y el Ayuntamiento. Foto: Red.

niños, ya adultos, que crearon
un pasodoble homenaje a su
compañero Álvaro Fernández. 
La Máscara de Carnaval de
2021 fue el primer galardón
que se entregó. Como no podía
ser de otra manera la premiada
Julia Campaña no salió al esce-
nario sin más y regaló una pa-
rodia muy actual. De paciente
y perseguida por un médico
turco recogía su trofeo defen-
diendo el Carnaval de la calle. 
Auxi Morales cogió el testigo
musical de la noche con una
sentida canción que emocionó
a todos los presentes. Ella la
dedicó a su murga pero sobre
todo a todos sus referentes en

esta fiesta. La letra recordó a
sus grandes amigos carnavale-
ros que nos dejaron en el pa-
sado año. 
La Asociación Amigos de la
Guarde recogió la Máscara del
Carnaval de este 2022. Éstos
aprovecharon para mostrar
una de sus animaciones Reco-
gieron el galardón con alegría
y agradecimiento por entender
que con ello se apoya su labor
en diferentes fiestas. 
Miguel Ramos ‘Psicólogo’ reci-
bió el Antifaz de Oro que lo dis-
tingue después de más de 30
años en esta fiesta. Dio para
mucho, como se esperaba, el
discurso de Ramos que defen-
dió la importancia de las raíces
carnavaleras. En diferentes
tramos repasó su trayectoria
llena de anécdotas y muchos
compañeros. 
El discurso del premiado es-
tuvo vestido de muy buena mú-
sica. En ese apartado participó
su hija Maribel junto con su
compañera de grupo Merche.

En el acto se recordó a
Álvaro Fernández, José
Luque, Manolo “Pío” y
Fernández de Córdoba
fallecidos hace poco

Premiados 2021 y 2022
Máscara del Carnaval 2021 para Julia Campaña.
Máscara del Carnaval 2022 para Amigos de la Guarde.
Antifaz de Oro Carnaval 2021 para Miguel Ramos.
Antifaz de Oro Carnaval 2022 para Encarni Maroto.

También estuvo presente San-
tiago Corpas y la chirigota de
Salar con la representación de
Enrique Moncada. 

Mujer y carnaval

El Antifaz de Oro de 2022 reco-
noce el papel de la mujer en el
Carnaval. Este recayó en En-
carni Maroto, pionera en esta
fiesta y componente de dife-
rentes agrupaciones. Con emo-
ción se acordó de su marido,
José Luque, y agradeció el
apoyo que está viviendo en
estos meses difíciles que le ha
tocado vivir. 
No podía faltar la Peña Carna-
valesca Los del Taco. Crearon
un bonito pasodoble para su
comandante ‘Luke’ y desearon
un gran Carnaval con la unión
de las dos agrupaciones de la
peña. Fue el culmen de una
noche inolvidable que da pul-
món a una fiesta que desea se-
guir recogiendo momentos y
amigos únicos. 

Miguel Ramos, Antifaz
de Oro de 2021.
Foto: Manolo Écija.

Encarni Maroto, Antifaz
de Oro de 2022.
Foto: Manolo Écija.
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Julia Campaña, Máscara del Carnaval 2021 Foto: Manolo Écija. Asociación “Amigos de la Guarde”, Máscara del Carnaval 2022. Foto: Amigos de la Guarde.

La chirigota de Salar actuó durante la intervención de Miguel Ramos. Foto: M. Écija. Merche cantó junto a Maribel Ramos al piano. Foto: M. Écija. Antonio Gómez “Choni” cantó una versión de la Colombina. 

Auxi Morales cantó junto al pianista Diego Santiago. Foto: Redacción. La chirigota “Los CDs”, que salió del Caminillo, cantó un emotivo pasodoble a Álvaro Fernández que fuese su compañero. Foto: Red.
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“Las Moscas Terapéuticas” del taller de mayores
de Huétor Tájar salen a la calle por carnaval
Este grupo participa en un taller de estimulación terapéutica en el Centro de Parti-
cipación Activa hueteño, dependiente de los Servicios Sociales municipales

Los servicios sociales de Hué-
tor Tájar organizan un taller de
estimulación terapéutica en el
Centro de Participación Activa.
La intención es que los mayo-
res fomenten su creatividad
elaborando su propio disfraz
por la fecha cercana al carna-
val.De este modo, en la mañana
de ayer, han recorrido las calles
y plazas de Huétor Tájar en un
tren con diferentes paradas,
donde han cantado al grito de
“moscas terapéuticas”. Nom-
bre a raíz del disfraz, iban dis-
frazados de mosca y
terapéutica aludiendo al nom-
bre del taller que realizan.
Estefanía Artacho Pons es la
monitora de dicho taller y nos
cuenta que durante estas clases
se pretende fomentar la esti-
mulación de los mayores ha-
ciendo manualidades, como es
el caso del disfraz y posterior-

mente fomentan las relaciones
sociales saliendo disfrazadas a
la calle. Los mayores animan a
otros que participen en el taller
y a evitar la vergüenza, porque
hay que vivir el presente.
La ayuda a domicilio también
ha participado en ésta activi-
dad, donde las auxiliares han
trabajo el taller con los usua-
rios en sus domicilios, dada la
importancia de la estimulación
terapéutica en los mayores. Al-
gunas no se atrevían y han
dado el paso gracias a Estefanía
y se sienten muy felices por
participar en dicha actividad.

ANDREA ROMERO
HUÉTOR

Los mayores visitaron el Ayuntamiento donde fueron recibidos por el alcalde, Fernando Delgado. La ayuda a domicilio también ha
participado en ésta actividad, donde las auxiliares han trabajo el taller con los usuarios en sus domicilios. Fotos: Rubén Núñez..
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La denominada ‘Ciudad del Agua’ conseguirá así recuperar un total de 20 hectáreas de naturaleza fluvial y generar una gran senda andaluza. Fotos: Redacción.

loja

Loja aspira a liderar el mayor proyecto de renaturalización
del Río Genil para unir hasta tres provincias andaluzas
Concurrirá a una subvención de restauración de ecosistemas fluviales y reducción de riesgo de
inundación con una actuación en 20 hectáreas que unirá el monumento natural de Los Infiernos

Unir cuatro provincias a través
del Río Genil recuperando su
potencial natural y convertirlo
en un producto turístico que
genere riqueza en los munici-
pios por donde transcurre, es
el objetivo que pretende enca-
bezar Loja. Los primeros pasos
de ese gran proyecto ya son vi-
sibles con la creación del pri-
mer parque fluvial de Granada.
Esa piedra inicial es el inicio de
una propuesta global de rena-
turalización del principal
afluente del Guadalquivir. 
Entorno a los ríos se han ido
desarrollando las diferentes ci-
vilizaciones de nuestros pue-
blos y ciudades y el Genil es un
claro ejemplo de ello. Recupe-
rar su valor natural y evitar

REDACCIÓN
LOJA

riesgos de inundaciones en sus
entornos urbanos son objeti-
vos enmarcados dentro de las
ayudas que el pasado septiem-
bre sacó el Ministerio para la
Transición Ecológica y el Reto
Demográfico. En esa subven-
ción, gestionada por a través
de la Fundación Biodiversidad
y La Dirección General del
Agua, se contempla una convo-
catoria de 75 millones de euros. 
Desde el Ayuntamiento de Loja
se trabaja para liderar el pro-
yecto de restauración del eco-
sistema fluvial del Río Genil
reduciendo con ello el riego de
inundación de su entorno ur-

El alcalde lojeño y el
hermano mayor de la
patrona dieron la bien-
venida a los rocieros

bano. Esa acción ya se ha ini-
ciado con la creación de la pri-
mera fase del primer parque
fluvial de la provincia que ha
permitido retirar barreras
para el discurrir del caudal del
río. El municipio aprovecha así
el espacio de la llanura de in-
undación creada por el encau-
zamiento acometido hace más
de 10 años, mitigando una isla
de calor inutilizada que dividía
la ciudad. 

Sendero fluvial

Al margen de ello, y con la con-
templación de ejecución de la
segunda fase  que contemplará
la actuación en 1,3 kilómetros
de río, Loja aspira a ser el ger-
men de unión de un sendero
fluvial entre las provincias de
Málaga, Córdoba y Granada.
En estos momentos se trabaja
para presentar un antepro-
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Los escolares del colegio pú-
blico Gibalto de Riofrío cuentan
con una nueva estructura en su
patio de recreo. Se trata de una
pérgola con la que, mediante
toldos, se consigue crear un
área de sombra que permite
salir al alumnado en las horas
centrales del día y en los meses
de más calor.  
Este cenador es uno de los tres
previstos por el Área de Educa-
ción del Ayuntamiento de Loja,
que también ha instalado en
dos centros educativos más, en
este caso del casco urbano: San
Francisco y Caminillo. “Hoy
podemos ver el resultado de
una de las pérgolas montadas
en el colegio de la pedanía de
Riofrío, ya que en las horas de
máximo calor los escolares se
tenían que refugiar del sol bajo
los árboles y van a agradecer
tener esta nueva infraestruc-
tura en la zona derecha del edi-
ficio, junto al futuro huerto
urbano”, comentó el concejal de
Educación, José Antonio
Gómez.
La inversión total de estas tres
nuevas galerías cuenta con un
coste cercano a los 90.000
euros, procedentes del rema-
nente positivo de tesorería, con
el que “cumplimos la promesa
de este equipo de Gobierno con
estos centros educativos y espe-
ramos seguir ampliando a

otros”, afirmó.
Sobre el diseño, realizado por la
arquitecta Loles Raya, y en el
que se dibuja un universo de
constelaciones, explicó que “no
sólo era cuestión de construir
una pérgola, sino en su techum-
bre se han tenido en cuenta mu-
chos detalles como que traspase
la luz solar para que les llegue a
los escolares la vitamina D”. Y
puso como ejemplo el colegio
San Francisco, donde la estruc-
tura se ha alzado en una zona de
umbría y era, fundamental,
conseguir esa luminosidad. 
A continuación, la directora del
CPR Gibalto, María Victoria
Castellano, daba las gracias por
conseguir una pérgola que “lle-
vamos reivindicando desde
hace cuatro años que llevo de
directora”.
Por su parte, el alcalde Joaquín
Camacho subrayó la apuesta
que deben de hacer todas las
administraciones por mante-
ner “nuestros edificios públicos
y centros escolares en las mejo-
res condiciones”. Incidió en los
centros educativos de las zonas
rurales a los que “hay que adap-
tar al siglo veintiuno con mayor
accesibilidad, más habitables y
saludables”, ya que este inmue-
ble concreto fue construido en
los años 70, es de una sola
planta y cuenta con “muchas
necesidades de mejora”.  

Los escolares del colegio rural 
Gibalto en Riofrío estrenan una
pérgola del recreo

yecto que sea subvencionable
con 4 millones de euros que
permita unir el reconocido mo-
numento natural de Los Infier-
nos. Con ello se enlazaría 3,5
kilómetros de río recuperán-
dose su atractivo natural y aco-
metiendo medidas que
mitiguen las inundaciones en
zonas urbanas. 
Dentro de un equipo interdis-
ciplinar se estudia más de una
veintena de acciones de rena-
turalización del Río Genil que
permitan recuperar el valor
medioambiental desde el pa-
raje de Los Infiernos Alto a los
Bajos. Ese tramo permitirá
crear una ruta circular única
bañada de tajos, saltos de agua
y monumentos históricos
como la Fuente Santa o los Jar-
dines de Narváez. Loja pre-
tende ser el corazón de este
gran enlace provincial al ser el
municipio de Granada con
mayor número de manantiales
que dan caudal al Genil, un
total de 76. 
La denominada ‘Ciudad del
Agua’ conseguirá así recuperar
un total de 20 hectáreas de na-
turaleza fluvial y generar una
gran senda andaluza. A media-
dos de marzo se presentará
este anteproyecto que se cen-
tra en la retirada de obstáculos
horizontales, como son las
motas, estructuras de cons-
trucciones en desuso y retirada
de instalaciones eléctricas,
entre otras. Además, se con-
tará con medidas blandas,

como plantaciones y uso de
biomateriales para mantener
la geometría del río evitando su
erosión o deterioro. 

Apoyo social

La iniciativa cuenta con el
apoyo de diferentes institucio-
nes como la Junta de Andalu-
cía. El delegado de Turismo de
la Junta de Andalucía en Gra-
nada, Gustavo Rodríguez, vi-
sitó el primer tramo del Parque
Fluvial de Loja destacando que
con la actuación que se está ha-
ciendo junto al rio Genil se "de-
vuelve a la naturaleza su estado
original" y se recupera un espa-
cio abandonado para el dis-
frute de los vecinos. Añadió
que este tipo de acciones "blan-
das" protectoras del medio y de
la sostenibilidad sin duda in-
fluyen en la imagen de una ciu-
dad y generan un atractivo más
para el viajero, añadiendo un
plus al rico patrimonio histó-
rico, cultural y arquitectónico
que posee la ciudad de Loja.
También entre la población
existe gran consenso a la hora
de potenciar la unión de la ciu-
dad a través de un gran corre-
dor verde. El objetivo es que
sea la propia ciudadanía la que
participe a la hora de dar nom-
bre a este proyecto. Se ha faci-
litado una encuesta pública
cuyo resultado se hará público
en próximos días.  
El encargado de este proyecto
a nivel local es el teniente de al-

calde delegado de Urbanismo,
Joaquín Ordóñez, quien ana-
lizó que la obra del encauza-
miento del Río Genil se quedó
inacabada y que ahora queda
ponerla en valor y avanzar en
la depuración de aguas. El edil
está convencido de que esta ac-
ción es un gran reto para Loja
después de haber invertido en
la primera fase más de
500.000 euros. Ahora, afirmó,
se trabaja desde hace meses en
el resto de objetivos con el
apoyo de instituciones ecolo-
gistas y la Universidad. 
Ordóñez cree que es una em-
presa difícil que un municipio
como Loja opte a estos fondos
a nivel estatal pero afirma que
tienen el apoyo de la Confede-
ración Hidrográfica del Gua-
dalquivir y de la Fundación
Biodiversidad y la Dirección
General del Agua. “Conectar a
través del Río Genil tres pro-
vincias es un reto que permi-
tirá tener también un atractivo
turístico de entrada a Gra-
nada”, comentó el edil aña-
diendo que todos se están
volcando en ese objetivo. Para
Ordóñez este proyecto permi-
tirá unir los dos Infiernos de
Loja y ser un proyecto de recu-
peración de manantiales. 

Se creará una ruta cir-
cular con monumentos
históricos y naturales
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El Consorcio Provincial de
Bomberos, gestionado por la
Diputación de Granada, inver-
tirá más de 1,6 millones de
euros en la construcción de un
centro de formación y prácti-
cas junto al Parque de Bombe-
ros de Loja, una intervención
incluida en el Plan de Actua-
ción de 2020-2021 que con-
templa un edificio de uso
deportivo para el entrena-
miento y formación de los in-
tegrantes del cuerpo de
bomberos de toda la provincia.
El futuro centro, cuyo proyecto
se ha presentado esta mañana
en el Parque de Bomberos de
Loja, destaca por la versatili-
dad de sus instalaciones, que
permiten la realización de muy
diversos entrenamientos y la
práctica de numerosas manio-
bras. El diputado de Recursos
Humanos y presidente del
Consorcio Provincial de Bom-
beros, José García Giralte, ha
visitado el parque de Loja,
junto con el coordinador téc-
nico del consorcio, Baldomero
Álvarez, el alcalde del munici-
pio, Joaquín Camacho, miem-
bros de la corporación local y
representantes del cuerpo de
Bomberos y del 112, para llevar
a cabo la presentación del pro-
yecto de construcción del cen-
tro de entrenamiento y hacer
entrega de un Furgón de Salva-
mentos Varios (FSV) destinado
al socorro y asistencia en acci-
dentes, un vehículo que ha su-
puesto una inversión de
193.600 euros por parte de la
institución provincial.
Giralte ha recordado que, ade-
más del vehículo entregado
hoy y el futuro centro de entre-
namiento que se ha presen-
tado, el Consorcio de
Bomberos contempla en el
Plan de Actuación de 2022 una
aportación de 357.500 euros
para el parque de Loja, lo que
supone un aumento de 17.500
euros respecto al año anterior.
También ha anunciado que
está en marcha el desarrollo de
un estudio para la licitación de
una Bomba Foretal Pesada por
un importe superior a los
340.000 euros, todo ello con el
fin de “mejorar el servicio que
el Parque de Bomberos de Loja
presta a los ocho municipios a
los que atiende (Loja, Huétor
Tájar, Montefrío, Moraleda,
Salar, Algarinejo, Villanueva de
Mesía y Zagra), con una pobla-
ción que varía desde los 914 de
Zagra a los 20.465 de Loja”.
Por su parte, el alcalde de Loja
ha reconocido la gran labor de
servicio público que presta el
personal del parque de bombe-

El plazo de ejecución se
fija en dieciocho meses
y será un referente a
nivel autonómico

REDACCIÓN
LOJA

Efectivos de toda la provincia podrán recibir formación y realizar prácticas en el futuro edificio, que aspira a
convertirse en referente autonómico gracias a la versatilidad de sus instalaciones

Diputación invertirá 1,6 millones de euros en la construcción
de un centro de entrenamiento para bomberos en Loja 

ros y ha celebrado las mejoras
en dotación de material reali-
zadas “gracias a la colabora-
ción institucional”. Camacho
ha agradecido el incremento
en la aportación de la Diputa-
ción en 2022 y ha hecho pú-
blico el compromiso, ya
manifestado en pleno, de tener
tres bomberos por turno a par-
tir de enero de 2023, con el fin
de mejorar las condiciones la-
borales de los trabajadores y  la
seguridad de los vecinos.

Centro de entrenamiento

El futuro centro de prácticas,
presupuestado en 1.629.594
euros, se proyecta como un

edificio innovador y versátil
que agrupa diferentes posibili-
dades para la formación y en-
trenamiento de bomberos de
toda la provincia. Contará con
1.700 metros cuadrados cons-
truidos y se situará aislado en
una parcela junto al parque de
bomberos. Tendrá, además,
dos entradas independientes,
ambas situadas en la Avenida
del Aceite; una peatonal, a la
que se accederá a través de una
pasarela, y otra para el ingreso
de vehículos, adosada a un la-
teral del solar para permitir el
acceso, mediante una rampa, al
nivel -1, donde se sitúa la zona
destinada a garaje. 
El edificio constará de un

cuerpo con dos plantas bajo ra-
sante y una al nivel de la calle
de acceso, sobre la que se le-
vantan tres torres de distintas
alturas y volúmenes. El nivel
principal del edificio acogerá
las dependencias propias del
centro de formación, tales
como las aulas, los vestuarios,
la galería de entrenamiento, el
taller y la zona administrativa,
además de los aseos, un despa-
cho y una sala de reuniones.
Sobre ella, se levantarán las to-
rres de entrenamiento, cada
una de ellas con distinta altura
y conectadas a diferentes nive-
les para permitir prácticas más
complejas y simular diferentes
situaciones de emergencia, tal
y como ha explicado el arqui-

tecto encargado del proyecto,
Jorge Valentín Suso. El sótano
acogerá un almacén y en la
planta del nivel -1, donde se lle-
varán a cabo las prácticas sote-
rradas, se situarán los
vestuarios, el vestíbulo y el ga-
raje.
Los trámites para sacar el pro-
yecto a licitación ya se han ini-
ciado y se espera que el centro
de entrenamiento, cuyo plazo
de ejecución se fija en diecio-
cho meses, se convierta en un
referente, no solo a nivel pro-
vincial, sino también a nivel
autonómico, por las propias
características del edificio, que
unifica toda la práctica que se
puede hacer a nivel de incen-
dios en un mismo espacio,
según ha detallado Suso.  

Furgón de Salvamentos

Durante su visita, García Gi-
ralte también ha hecho entrega
de un nuevo vehículo al parque
de bomberos de Loja. Se trata
de un Furgón de Salvamentos
Varios (FSV) con la dotación
necesaria para la realización de
rescates. Dispone de herra-
mientas de puntales hidráuli-
cos para garantizar la
seguridad en intervenciones
donde haya posibles despren-
dimientos, cojines de elevación
de alta y baja presión, balsa de
rescate acuático, chalecos, ma-
teriales de altura como cuerdas
y arneses y camillas varias,
entre otros utensilios. El equi-
pamiento se distribuye en los
laterales del furgón y deja libre
un pasillo central para ser ocu-
pado por los efectivos, que
pueden entrar a través de dos
puertas, una trasera y otra la-
teral, para hacer el acceso lo
más operativo posible.
Giralte ha agradecido a los
bomberos de Loja el trabajo
que realizan y ha ratificado el
compromiso de la Diputación
para seguir mejorando el equi-
pamiento del parque, además
de atender las demandas de los
trabajadores y aumentar la se-
guridad de los vecinos de la co-
marca.

El diputado de Recursos Humanos y presidente del Consorcio Provincial de Bomberos, José García Giralte, ha visitado el parque de
Loja, junto con el coordinador técnico del consorcio, Baldomero Álvarez, el alcalde del municipio, Joaquín Camacho. Foto: Red.
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En poco más de siete meses, los
visitantes que lleguen a Loja no
solo se llevarán en su mochila
la riqueza patrimonial, natural
y gastronómica del municipio
sino que vivirán una experien-
cia audiovisual única y nove-
dosa. Una nueva oferta para
conocer de una pasada la histo-
ria de la urbe llave de la última
frontera del Reino de Granada.
Todo ello dentro de un reno-
vado centro de recepción de tu-
ristas que se prevé sea también
un acicate para el centro histó-
rico de la ciudad. 
Desde el Ayuntamiento de Loja
se invertirá 150.000 euros en
un proyecto calificado de ilu-
sionante por la concejala de
Turismo, Paloma Gallego, que
cuenta con una subvención de
poco más de 53.000 euros por
parte de la Junta de Andalucía
dentro de los fondos Pactul,
para el fomento de la accesibi-
lidad universal y la puesta en
valor turística del patrimonio
público cultural de municipios
de interior. Con esa ayuda se
conseguirá en una primera fase
la reforma del espacio con la
recuperación de arcos en fa-
chada interior, instalación de
ascensor interior, adaptación
interior al nuevo programa

REDACCIÓN
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El delegado territorial de Turismo de la Junta en Granada, Gustavo Rodríguez junto al alcalde, en el centro, han visitado este Centro
turístico junto a los concejales Joaquín Ordóñez y Paloma Gallego. Foto: Redacción.

Mejorará su contenido
con espacios interacti-
vos y tecnológicos

funcional, así como la renova-
ción de las instalaciones de
electricidad, telecomunicacio-
nes y climatización. Ya, en una
segunda fase, con la inversión
de cerca de 100.000 euros de
fondos propios municipales, se
actualizará la oferta del espacio
expositivo a través de un for-
mato sugerente y variado, ofre-
ciendo nuevas experiencias a
las personas visitantes.
Dentro de la confirmación de
esta ayuda, el delegado territo-
rial de Turismo de la Junta en
Granada, Gustavo Rodríguez,
ha visitado Loja para mostrar
su apoyo al turismo de ciuda-
des medias de Granada. El
mismo valoró el proyecto lo-
jeño al entender que actúa en
un edificio, “de gran valor his-
tórico y patrimonial”, que está
protegido por el PGOU y que
data del siglo XVI. De esta ma-
nera, y gracias a los trabajos
que se van a desarrollar, el de-
legado ensalzó que “se pondrá
en valor este inmueble y se re-
forzará la oferta turística de la
ciudad, haciendo más atractivo
y adaptado a todos los públi-
cos, una de las instalaciones
más visitadas”. Con la remode-
lación prevista se proyecta “un
centro totalmente renovado”
con una actualización del pro-
grama de divulgación, infor-
mación y exposición. “Se trata
de producir nuevas experien-
cias con la sala, con el espacio

Se invertirán 150.000 euros en la mejora
de este espacio que recuperará la fisio-
nomía de la antigua Casa de Cabildos 

El centro de información
histórico ofrecerá al
turista una experiencia
audiovisual completa

arquitectónico de la Casa de
Cabildos y con el contenido
museográfico. En definitiva,
presentar y compartir la histo-
ria y la cultura de Loja de una
manera amena, atractiva, ver-
sátil, accesible y pedagógica”,
ha comentado el delegado. 
Por su parte, el alcalde de Loja
ha agradecido la visita del de-
legado y la colaboración de la
Consejería de Turismo con el
desarrollo turístico de Loja,
que viene apostando por este
sector económico con creci-
miento entre 2016 y 2019, y
que sigue trabajando en el
mismo sentido de cara a la
etapa pospandemia. Son “muy
buenas noticias” para este Cen-
tro de Interpretación, en la an-
tigua Casa de Cabildos, ha
detallado Camacho, quien ha
afirmado que “el turismo va
mucho más allá que el sol de
playa” en Granada, “y es tam-
bién de interior y rural”, seg-
mento que se ve potenciado
también con la pandemia del
coronavirus. “El paradigma tu-
rístico se ha modificado en
parte para ir a lo más cercano,
y a lo que te dé naturaleza,
tranquilidad, paisaje y, en ese
sentido, Loja quiere seguir
apostando fuerte para seguir
siendo un referente en la pro-
vincia de Granada”, ha ex-
puesto el alcalde. 
Camacho ha apostado por
avanzar en “un producto turís-

tico de calidad” tras resaltar la
importancia de habilitar con
los fondos de la Junta y la apor-
tación económica municipal un
ascensor que permitirá a las
personas dependientes subir a
la segunda planta del edificio
“en pleno corazón” del munici-
pio. El regidor adelantó que a
esta reforma se sumarán otros
objetivos turísticos de ciudad
como es la puesta en valor de la
Fuente Santa, un parque arbó-
reo, una zona para autocarava-
nas y la mejora de la vía ferrata,
entre otros. También recordó
que se trabaja con otras locali-
dades de la comarca para ofre-
cer un producto turístico
conjunto de calidad. 
Días antes de la visita del dele-
gado, la concejala de Turismo,
Paloma Gallego, y los respon-
sables del proyecto, Chico
Muñoz y Tomás García, pre-
sentaron sus características. La
edil recordó como la idea surge
de un concurso al que se pre-
sentaron tres arquitectos loca-
les. “La elección premió al
actual proyecto no solo por su
accesibilidad sino también por
la puesta en valor del edificio”,
comentó la concejala conven-
cida de que éste supondrá un
revulsivo para el turista. 

Proyecto de un lojeño

Chico Muñoz volverá a liderar
un proyecto en su tierra, algo
que le llena de ilusión. Además,
al ser conocedor de su munici-
pio, cree que el espacio podrá
ser un revulsivo para un centro
histórico necesitado de dina-
mismo. En ese sentido destacó
la apuesta por dar valor a un
edificio histórico con la recu-
peración de parte de la fachada

interior y la apertura de espa-
cios. “Queremos dar valor a un
BIC que ha estado en el centro
de la historia del municipio”,
comentó Muñoz y añadió que
están entusiasmados con este
cometido. 
Centrándose más en la mejora
expositiva del nuevo centro,
Tomás García, la dividió en tres
aspectos diferenciados. El pri-

mero de ellos, ubicado en la
primera planta, será una mesa
mágica interactiva que servirá
para exposiciones temporales,
zona de debate o descanso y
punto para recopilar informa-
ción. La misma comanda este
espacio que al fondo dispon-
drá la recepción de los técnicos
de turismo y el ascensor. En la
pared de la primera planta se
engloba el segundo dispositivo
consistente en un ‘time line’
que a base de imágenes y texto
dará un recorrido por la histo-
ria de la ciudad. 

Esa línea del tiempo invitará al
visitante a subir a la segunda
planta donde se encuentra lo
más novedoso de la interven-
ción, una sala inversiva. La
misma se ubicará en una cá-
mara que permite en su exte-
rior ver espacios para objetos
seleccionados. La sala contará
con tres proyectores solapados
de 8 metros de ancho que su-
mergirán al visitante en una
experiencia audiovisual única. 
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Ya se ha limpiado de maleza y se ha recuperado documentación histórica sobre la mis-
ma dentro de un proyecto global que también buscará vestigios de la civilización romana

La Universidad de Granada participará en la 
restauración de la Fuente Santa y su entorno

Sin demora desde su adquisi-
ción el Ayuntamiento de Loja
trabaja en la recuperación del
monumento de Fuente Santa. A
pocos meses de pasar a manos
públicas, el histórico emplaza-
miento ya luce muy diferente a
como estaba al ser privado.
Desde la empresa municipal
Gemalsa y bajo la coordinación
de la concejala, Teresa Delgado,
se ha actuado en la retirada de
maleza del monumento.
En esta primera fase de actua-
ción se han cortado grandes hi-
gueras que destruían la
mampostería de los baños late-
rales y se ha limpiado de hier-
bas de las piscinas y la fuente
central. También se ha actuado
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en todo el perímetro del mo-
numento posibilitando que el
visitante pueda rodear la
fuente y ver todas sus peculia-
ridades. Eso ha permitido en-
contrar el nacimiento natural
en la hendidura de una roca su-
perior desde donde el agua se
canaliza hasta los baños late-
rales construidos con poste-
rioridad.  
La mejora de la accesibilidad
también se está viendo desde
las primeras actuaciones. El
camino de acceso a la fuente
desde el Camino Bajo se ha
limpiado para de nuevo poder
ser transitado por viandantes.
A ello se unirá la actuación con
el PFEA de mejora del camino
peatonal que va desde la cono-
cida como Venta del Conejo
hasta el monumento. 
Al margen de ello, se trabaja
desde el Archivo Municipal y el

Área de Cultura en la recopila-
ción de documentación histó-
rica sobre el monumento.
Dentro de esa labor se ha con-
seguido discernir la diferencia
entre la creación del monu-
mento en el siglo XVI y la re-
forma del siglo XVIII. Toda esta
información permitirá trabajar
en un proyecto de rehabilita-
ción que respete todas sus pe-
culiaridades históricas. 
A esa acción se unen profesio-
nales de la Universidad de Gra-
nada que bajo el grupo de
trabajo ‘MEMOlab’ participa-
rán en el proyecto. Estos profe-
sionales se centran en estudiar
la arqueología medieval dentro
de su perspectiva más social
que aúna arqueología y medio
ambiente. Encabezando este
conjunto de estudiosos se en-
cuentran José María Martín,
director de MEMOLab y Julián

Román, que es el director ac-
tual de las excavaciones de la
Villa Romana de Salar. Ambos
son también profesionales es-
pecializados en el estudio de
paisajes históricos rurales con
especial atención al tema de
acequias y regadíos. 

Mejora del entorno

La coordinación de acción será
fundamental dentro de unos
trabajos interdisciplinares que
no solo se centrarán en la pro-
pia fuente sino también en el
entorno adquirido por el
Ayuntamiento de más de
12.000 m2. En esos terrenos
aledaños se han encontrados
vestigios de época romana que
podrían presagiar la importan-
cia del espacio para otras civi-
lizaciones. Para concretar ese
valor arqueológico se realiza-
rán algunas catas en diferentes
puntos del terreno adquirido. 
José Antonio Gómez, concejal
de Cultura, agradeció la labor
de las áreas municipales impli-
cadas en la limpieza del monu-
mento y la adquisición de
información sobre el mismo.
El edil cree que ya con esta pri-
mera acción se recupera para
la visita los espacios de los
baños y se mejora todo el en-
torno de este paraje histórico.
“Todo no se queda aquí sino
que desde el Equipo de Go-
bierno tenemos claro que se
trata de un trabajo de distintas
áreas para logar una mejora in-
tegral”, ha comentado el edil
reconociendo la aportación de
la Universidad de Granada, ar-
quitectos locales, archivero
municipal, técnicos del Área
de Cultura y Área de Medio

El alcalde de Loja, Joaquín Camacho y el concejal de Cultura, José Antonio Gómez, visitan esta primera fase en la que se han cortado
grandes higueras que destruían la mampostería de los baños laterales y se ha limpiado de hierbas de las piscinas. Foto: Redacción.

Ambiente. 
“Quiero que la población tenga
la seguridad de que todo el tra-
bajo estará en manos de valo-
rados profesionales que
trabajarán con cariño y dedica-
ción”, afirma el edil añadiendo
que con ello se logrará poner
en valor el monumento para
disfrute de lojeños y visitantes.
Gómez cree que es fundamen-
tal que no solo se quede en re-
cuperar el espacio sino que
sirva para crear conferencias,
informar en paneles y hacer ac-
tividades con los centros edu-
cativos. Por último animó a los
lojeños a visitar ya este monu-
mento que ha recuperado parte
de su visibilidad con su lim-
pieza. 
El compromiso del Ayunta-
miento para con este monu-
mento es expresado por el
alcalde, Joaquín Camacho,
quien valora que en poco
tiempo ya se vea el resultado de
la adquisición de la fuente por
parte municipal. El regidor
cree que es fundamental que un
municipio reconozca y valore
su historia y que el compro-
miso de su gobierno es lograr
enlazar este espacio con la
Fuente de los 25 Caños por el
Camino Bajo. Camacho afirmó
que queda trabajo por delante
para recuperar el esplendor del
monumento pero que las medi-
das a tomar están claras. 
Esta actuación la incluye el re-
gidor dentro de una acción más
global de puesta en valor de los
monumentos hídricos del mu-
nicipio. “El lema Loja Fluye nos
pone al agua como nexo de
unión”, comenta el primer edil
para añadir que en esa línea de
ha actuado en el paraje del ma-
nantial del Frontil y se actuará
en la Fuente Don Pedro y
Charca de la Estación. “Se trata
de poner en valor los monu-
mentos naturales para que
sean recursos turísticos”,
afirma Camacho añadiendo
que también en estos días se vi-
sitan los monumentos de Rio-
frío e Infiernos para realizar
labores de limpieza y puesta en
valor. 



El Ayuntamiento de Huétor
Tájar, a través de la concejalía

de Medio Ambiente, ha plan-
tado cerca de 250 árboles en la
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La concejalía de Medio Ambiente ha plantado cerca de 250 árboles
en la entrada del municipio y ha quitado toda la basura existente
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El Ayuntamiento limpia y reforesta la
ribera del Genil a su paso por Huétor

La actuación  ha supuesto la tala o eliminación de árboles secos en la ribera, así como aquellos que estaban tumbados. Foto: Red.

La concejalía de Medio Ambiente ha iniciado ya las labores de acondicionamiento de este terreno, que está ubicado entre la ribera
del río Genil y el parque Adolfo Suárez. Foto: Redacción.

ribera del Río Genil a su paso
por el núcleo urbano del muni-
cipio, en la entrada del pueblo,
en un tramo de unos dos kiló-
metros de longitud que, ade-
más, ha aprovechado para
limpiar. 
La actuación  ha supuesto la
tala o eliminación de árboles
secos en la ribera, así como
aquellos que estaban tumbados
en el cauce, y la limpieza de
maleza, algo que ayudará a que
el flujo del agua discurra mejor.
También se han retirado ele-
mentos como bolsas de plás-
tico o neumáticos del cauce del
río, entre otros enseres.

Reforestación de la zona

El concejal de Medio Ambiente
del Ayuntamiento de Huétor
Tájar, Juan Jesús Gómez Rei-
noso, explica que esta refores-
tación se ha llevado a cabo en
tres bandas claramente dife-
renciadas. “La primera, la más
alejada del curso de agua, rara-
mente llega a inundarse y si su-
cede es por un corto período de
tiempo. Dado que el riesgo de
crecidas es mínimo en esta
zona, hemos plantadofresnos y
olmos, especies que aprove-
chan las condiciones de hume-

Huétor Tájar tendrá una
nueva zona verde de más de
15.000 metros cuadrados
El Ayuntamiento ha adquirido este terreno,
junto a la ribera del río Genil y el parque
Adolfo Suárez y contará con 400 árboles

El municipio de Huétor Tájar
contará muy pronto con una
nueva zona verde, de más de
15.000 metros cuadrados, en
la que el Ayuntamiento está
sembrando más de 400 árbo-
les para dar sombra, además
de arbustos mediterráneos,
como adelfas, laureles o duri-
llos. La concejalía de Medio
Ambiente ha iniciado ya las la-
bores de acondicionamiento
de este terreno, que está ubi-

cado entre la ribera del río
Genil y el parque Adolfo Suárez
y que el Ayuntamiento adquirió
hace poco. 
El concejal de Medio Ambiente
del Ayuntamiento de Huétor
Tájar, Juan Jesús Gómez Rei-
noso, explica que el Consisto-
rio plantará en este terreno
(que antiguamente era una
zona de cultivo) 100 almeces y
300 moreras sin fruto, además
de arbustos mediterráneos. La
mayoría de ellos ya están sem-
brados. 
El alcalde de Huétor Tájar, Fer-
nando Delgado, destaca que
esta actuación se suma a la re-
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ciente limpieza de la ribera del
río Genil llevada a cabo por el
Ayuntamiento, que ha su-

puesto la reforestación, la tala
y la eliminación de troncos
secos, así como la retirada de

elementos como bolsas de
plástico o neumáticos del
cauce del río.

dad del suelo generadas por el
río”. En segundo lugar y ya más
próxima al cauce, donde se pro-
ducen más crecidas, el Ayunta-
miento hueteño ha plantado
álamos blancos y negros, mien-
tras que en la zona más pegada
al agua se han plantado sauces,
una especie que soportan las
crecidas naturales del río. Tam-
bién se han plantado arbustos
de ribera: rosal silvestre, zarza-
mora y carrizo para así reducir
poco a poco las zonas invadidas
por la caña. 
El alcalde de Huétor Tájar, Fer-
nando Delgado, destaca que
esta actuación en la ribera del
río Genil ha supuesto la refo-
restación, la tala y la elimina-
ción de troncos secos, y señala
que para el Consistorio “es una
prioridad absoluta mantener
nuestro patrimonio natural en
las mejores condiciones posi-
bles, para que los vecinos pue-
dan disfrutar al máximo de él”. 
El primer edil destaca que du-
rante este año 2022 finalizarán
las obras de la nueva depura-
dora, “una infraestructura muy
necesaria que nos servirá para
limpiar nuestras aguas resi-
duales y mantener el río Genil
en las mejores condiciones me-
dioambientales posibles”. 
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Padres y madres recaudan fondos para el 
centro La Pirámide con una obra de teatro
Pertenecen a la ‘Asociación Teatral Alegría’ del CEIP San Isidro Labrador y han inter-
pretado la obra “El libro de la selva” con una venta total de más de 1.200 entradas

Un grupo de padres y madres
de escolares de Huétor Tájar,
pertenecientes a la ‘Asociación
Teatral Alegría’, han recaudado
casi 2.700 euros para el centro
psicopedagógico ‘La Pirámide’
gracias a la obra de teatro soli-
daria “El libro de la selva” que
ellos mismos han adaptado y
se han encargado de interpre-
tar, además de preparar la es-
cenografía y el vestuario. 
El objetivo de esta iniciativa era
recaudar dinero para que el co-
legio de sus hijos, el CEIP San
Isidro Labrador, y su AMPA Ta-
yarat, puedan seguir organi-
zando sus actividades durante
todo el curso escolar. Además,
parte del dinero recaudado se
destinará también al centro
psicopedagógico La Pirámide,
que ayuda a niños y niñas con
discapacidad intelectual y altas
capacidades del Poniente gra-
nadino. Las más de mil entra-
das que se pusieron a la venta
para este espectáculo se agota-
ron, y todo el dinero recau-
dado irá a parar a las
asociaciones señaladas. 

Actuar para sus hijos

Como explica la concejala de
Participación Ciudadana del
Ayuntamiento de Huétor Tájar
y miembro de la Asociación Te-
atral Alegría, Pilar Pérez, tam-
bién ha habido tres funciones
en el CEIP San Isidro Labrador,
donde los padres interpreta-
ron la obra que han preparado

para sus hijos.
“No en vano, esta idea surgió
hace ya nueve años, cuando
una profesora del colegio nos
propuso a los padres que, en
vez de ser los niños quienes hi-
cieran la función de Navidad
para nosotros, fuéramos nos-
otros quienes actuáramos para
ellos, y así surgió la Asociación
Teatral de Padres y Madres
Alegría”, explica la edil, quien
señala que en 2021 no pudie-
ron organizar una obra debido
a la pandemia. “Por eso, este
año la ilusión ha sido doble”,
apunta.
Por su parte, la concejala de
Educación, María Dolores
López, califica esta iniciativa
de “excelente”, y destaca “la
imprescindible labor que reali-
zan en nuestro municipio los
integrantes de la Asociación
Teatral de Padres y Madres
Alegría, que lleva más de nueve
años funcionando. 

REDACCIÓN
HUÉTOR

Han recaudado casi
2.700 euros para el
centro psicopedagó-
gico ‘La Pirámide’

El objetivo de esta iniciativa era recaudar dinero para que el colegio de sus hijos, el CEIP San Isidro Labrador, y su AMPA Tayarat,
puedan seguir organizando sus actividades durante todo el curso escolar además de para el Centro La Pirámide. Foto: Redacción.
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Un concierto rinde homenaje a las 
canciones más famosas de Eurovisión

Interpretaron temas como el ‘La, la, la’ de Massiel; ‘Yo soy aquel’ de Raphael; ‘Bailar pegados’ de Sergio Dalma; ‘Eres tú’ de Mocedades
o ‘Diva’ de Dana International, entre muchas otras. Foto: Redacción.

La Casa de la Cultura de Huétor
Tájar acogió un concierto bajo
la dirección de Enrique García
Peso, en el que se rindió home-
naje a algunas de las canciones
más famosas de Eurovisión y
para el que se vendieron las
más de 300 entradas disponi-
bles, con lleno absoluto.
La Banda Municipal Amigos de
la Música fue la encargada de
realizar un repaso por algunas
de las canciones míticas de la
historia de este concurso mu-

sical, como el ‘La, la, la’ de
Massiel; ‘Yo soy aquel’ de Ra-
phael; ‘Bailar pegados’ de Ser-
gio Dalma; ‘Eres tú’ de
Mocedades o ‘Diva’ de Dana In-
ternational, entre muchas
otras. 
El concejal de Cultura del
Ayuntamiento de Huétor Tájar,
Francisco Muñoz, destacó el
éxito de esta cita cultural de
primer nivel, “en la hemos po-
dido disfrutar de algunos de
los grandes temas de la histo-
ria de Eurovisión”, y señaló
que, poco a poco, “la Casa de la
Cultura va retomando las acti-
vidades culturales de manera
continua”.  
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La Casa de la Cultura acogió un concierto a de la Banda Mu-
nicipal Amigos de la Música con todas las entradas agotadas
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Escolares y mayores intercambian
corazones por San Valentín

Los escolares del colegio Padre
Manjón de Huétor Tájar y los
usuarios del servicio de ayuda
a domicilio de esta localidad se
han enviado corazones hechos
a mano por ellos y con mensa-
jes de amor con motivo del Día
de San Valentín, en una activi-
dad intergeneracional organi-
zada por el Centro de Servicios
Sociales de Huétor Tájar y el
Ayuntamiento de esta locali-
dad.
Durante los últimos días, y
gracias a las auxiliares de
ayuda a domicilio, que han
hecho de auténticas carteras
de Cupido, más de 250 escola-
res (que son alumnos de
quinto y sexto de Primaria)
han enviado sus manualidades
a estos usuarios, en torno a
325, todos ellos personas ma-
yores o dependientes, cuya
vida social se ha visto muy
afectada desde que comenzó la
pandemia. 
Como explica la concejala de
Bienestar Social del Ayunta-
miento de Huétor Tájar, En-
carni Redondo, “a consecuen-
cia del confinamiento domici-
liario y las restricciones de
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movilidad causadas por la
COVID-19, se ha producido un
agravamiento notable a nivel
cognitivo en gran parte de la
población, y muchas de estas
personas apenas tienen vida
social”. 
Con esta actividad de ‘corazo-
nes a domicilio’, “desde los Ser-
vicios Sociales hemos querido
transmitir el mensaje de que el
amor es universal y que no solo
existe el amor de pareja. Y las
caras de ilusión de nuestros
niños y niñas al recibir estos
corazones fabricados con
tanto cariño, y la de nuestros
mayores, ha hecho que todo
merezca la pena”, destaca la di-
rectora de los Servicios Socia-
les de Huétor Tájar, Paqui
Fernández Mantas. 

Se trata de una inicia-
tiva intergeneracional
del Centro de Servicios
Sociales de Huétor Tájar

Han participado estu-
diantes del colegio Pa-
dre Manjón y usuarios
de ayuda a domicilio



Además de aprender técnicas como el repujado de estaño o la restauración, el
curso les sirve para aprender a relajarse y relacionarse con otras personas

Durante meses, estos jubilados, cuya edad oscila entre los 60 y los 80 años, aprenderán distintas técnicas que posteriormente serán expuestas . Foto: Redacción.
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Varios jubilados participan en un taller de
manualidades que vuelve tras la pandemia

huétor tájar

Un grupo de mujeres y hom-
bres mayores de Huétor Tájar
aprenderán manualidades gra-
cias a un taller organizado por
el Ayuntamiento de la locali-
dad en su Centro de Participa-
ción Activa, cuyo resultado
podrá verse el próximo mes de
junio en una exposición. Du-
rante meses, estos jubilados,
cuya edad oscila entre los 60 y
los 80 años, aprenderán dis-
tintas técnicas como el repu-
jado de estaño, vidrieras,
tratamiento de telas, restaura-
ción de objetos antiguos o ela-
boración de tejas. 

Diferentes técnicas

“Cada mes trabajamos una téc-
nica diferente, y las distintas
actividades del curso les sirven
para aprender a relajarse,
mantener la atención y relacio-
narse con otras personas”, ex-
plica el profesor encargado de
impartir el taller, Rafael Mo-
lina.  Por su parte, la directora
del Centro de Participación Ac-
tiva hueteño, Pilar Pérez, des-
taca “la extraordinaria calidad
de las piezas que elaboran
nuestros mayores con tanto ca-
riño, gracias a estos talleres
que hemos podido recuperar
tras la pandemia”.
Además de estos talleres para
mayores, el Ayuntamiento de
Huétor Tájar organiza en el
Centro de Participación Activa
cursos de flamencoterapia,
gimnasia, estimulación tera-
péutica, nuevas tecnologías y
pintura en tela, entre otras ac-
tividades. 
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Se pone en marcha un servicio de
mediación para resolver conflictos 
Pretende ayudar a los vecinos a resolver sus problemas de
convivencia sin tener que llegar a los juzgados

El municipio de Huétor Tájar
cuenta desde hace unos días
con un nuevo servicio de me-
diación comunitaria, que pre-
tende ayudar a los vecinos a
resolver sus problemas de con-
vivencia sin tener que llegar a
los juzgados.
Esta iniciativa, que se articula
a través de la concertación con
la Diputación de Granada, está
ya operativa en los Servicios
Sociales Comunitarios de Hué-
tor Tájar-Montefrío, y en prin-
cipio funcionará durante todo
el año 2022. 
Como explica la directora de
los Servicios Sociales Comuni-
tarios hueteños, Paqui Fernán-
dez, el objetivo de este servicio
es resolver problemas vecina-

les provocados por la convi-
vencia, como ruidos y tenen-
cias de animales, por ejemplo.
“Nuestro objetivo es evitar que
estos temas tengan que resol-
verse en un juzgado, y por eso
hemos puesto en marcha este
servicio: para mejorar la convi-
vencia entre los vecinos”,
apunta Fernández.
La concejala de Bienestar So-

cial de Huétor
Tájar, Encar-
nación Re-
dondo, explica
que “cada
grupo tiene
unos intere-
ses, puntos de
vista, opinio-
nes concretas
que, a priori,
pueden verse
como incom-
patibles y esto
genera tanto
situaciones de
disputa como
conflictos aso-
ciativos, co-
munitarios o
de cualquier
otra índole. La
mediación co-
m u n i t a r i a
ofrece un es-
pacio de diá-
logo, partici-
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pación y negociación donde los
miembros de la comunidad tie-
nen la oportunidad de trabajar
juntos para encontrar solucio-
nes razonadas a los conflictos”.

Resolución extrajudicial
de conflictos entre vecinos

La mediación se define como
una forma de resolución extra-
judicial de conflictos entre per-
sonas, caracterizada por la
intervención de una tercera
persona, neutral e imparcial
respecto de las partes en con-
flicto, que las acompaña en la
búsqueda de una solución sa-
tisfactoria para ellas, constitu-
yendo un importante mecanis-
mo no judicial de resolución de
conflictos.

Entre los ámbitos donde la me-
diación comunitaria actuará se
encuentran la mediación veci-
nal; la mediación comunitaria
entre organizaciones, entida-
des y asociativos; la mediación
familiar; la mediación escolar
o la mediación intercultural.
Los interesados en contactar
con la mediadora (Estrella Mª
García Garrido) pueden ha-
cerlo todos los lunes alternos
de 8:30 a 14:30 en el Centro de
Servicios Sociales de Huétor
Tájar.

Esta iniciativa, que se articula a través de la concertación con la Diputación, está ya operativa en los Servicios
Sociales de Huétor Tájar-Montefrío, y en principio funcionará durante todo el año 2022. Foto: Redacción.
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salar

El Ayuntamiento de Salar ha
comenzado con las actuacio-
nes de remodelación de calles
en este año. Concretamente,
como explicó el alcalde, Ar-
mando Moya, “hemos arran-
cado esta serie de actuaciones
en la calle Miguel de Cervantes,
una de las calles que precisa-
mente más necesidad tenía de
este tipo de obra”. Moya, du-
rante la visita que hizo esta
misma semana, resaltaba la
importancia que el Plan de
Obras y Servicios tenía en la lo-
calidad “ya que nuestra inten-
ción es en estos años acometer

las mejoras necesarias en
todas las calles”, pero eso sí,
pedía “paciencia a los vecinos”
ya que se van acometiendo ac-
tuaciones a medidas que se va
pudiendo conforme al presu-
pues to del Ayuntamiento. “Lo
que si es nuestra intención es
apostar decididamente con la
mejora y embellecimiento de
todas estas calles de Salar que

Como adelantó el alcalde, Armando Moya, la intención es continuar con las obras
en la calle San Isidro, la Avenida de Andalucía y la calle Ave María, entre otras  

MANOLO ÉCIJA
SALAR El autor Juan de Dios Villanueva presentó hace unos días su libro “Acordes de tor-

menta y cielo” en el Ayuntamiento de Salar. Foto: Viva TV.

El Ayuntamiento de Salar invierte más de 20.000
euros en la mejora de la calle Miguel de Cervantes

La inversión asciendo a 20.000 euros y paralelamente se ha añadido una red de separación de agua de lluvia para verterla directamente en la cuenca del río, en lugar de que pase a la depuradora. Foto: Redacción 

El escritor Juan de Dios
Villanueva presenta su
nuevo libro en Salar

El autor Juan de Dios Villa-
nueva presentó hace unos días
su libro “Acordes de tormenta
y cielo” en el Ayuntamiento de
Salar. En él su autor realiza un
viaje interior en el que refle-
xiona sobre la vida, la muerte,
el amor “y todo lo que envuelve
a la persona durante un tiempo
en el que no nos quedaba
mucho más que reflexionar y
casi escondernos para que no
nos alcanzara el maligno
virus”, como expone el autor.
Libro para el que ha contado
con la “inestimable y valiosí-
sima colaboración” de su com-

lo necesitan” para lo que en los
presupuestos de este año se
han incorporado importanes
partidas para poder ejecutarlo
lo antes posible.

Arreglo necesario

Concretamente en la calle Mi-
guel de Cervantes, el alcalde re-
conocía que era muy necesario
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este arreglo. “Es cierto que ya
previamente habíamos mejo-
rado el saneamiento pero con
esta actuación arreglamos la
parte transitable y de paso de
eliminan las barreras arquitec-
tónicas existentes”. La inver-
sión asciendo a 20.000 euros
y paralelamente se ha añadido
una red de separación de agua
de lluvia para verterla directa-

mente en la cuenca del río, en
lugar de que pase a la depura-
dora, “con el consecuente aho-
rro económico que esto supone
para el consistorio”.
Una vez concluyan estas obra,
se mejorará la calle San Isidro,
la Avenida de Andalucía y la
calle Ave María, entre otras ac-
tuaciones que se acometerán
en breve. 

pañera de la Universidad de
Málaga, Andrea Felipe que lo
ha perfilado, con su sabiduría y
conocimiento, siendo, además,
la firmante del prólogo.
Precisamente, este prólogo
dice así, y que sirve de magní-
fico resumen: “Este libro de
Juan de Dios Villanueva re-
quiere una lectura pausada, ín-
tima y reflexiva, acariciando
las letras y evocando ávida-
mente con los sentidos las imá-
genes que se visten de palabras
y quevan conformando una
historia a fragmentos, a pince-
ladas que debe acabar de dibu-
jar con complicidad el receptor
sobre este lienzo compartido»,
afirma esta profesora y prolo-
guista de la obra antes de acla-
rar que contiene «fragmentos

de tormenta, de disputa, de ira,
de miedo, de soledad, de nos-
talgia, de un llanto profundo y
sordo que va calando en el
alma por la ausencia de la
razón de ser arañando cada
rincón de nuestros días. A
estos les suceden otros instan-
tes de cielo despejado, un canto
a la vida de un azul intenso y
vivo, que deja en la piel olor a
sol». Su autor explica que en
este libro «ha buscado una sin-
fonía entre los sufrimientos de
la persona y las cosas buenas
que tiene la vida que es la vida
en sí misma, que se funden en

un libro pequeño de 86 pági-
nas pero que puede ser el re-
flejo de cualquier persona que
tiene algo que decirse a sí
mismo y a la persona que tiene
al lado”.

Un inicio elocuente

«Sin la mirada de tu alma, solo
queda el silencio, la voz dor-
mida arrullando los espacios
inconcretos y el aire que lanza
las brisas contra los cristales
del invierno. Sin la mirada cae
la tarde, de golpe, como caen
los pájaros muertos. Y huele el

jazmín, y huele el romero, y se
tornan los girasoles al nacer la
luna por el horizonte», de esta
forma comienza el último libro
de Juan de Dios Villanueva Roa
(Huelma, Jaén, 1960), ‘Acordes
de tormenta y cielo’ (Ed. Na-
zarí), una obra que pensada
inicialmente como un poema-
rio pero que se ha transmutado
en un bello ejemplo de prosa
poética que «se ha ido creando
muy poco a poco, a lo largo de
los últimos tres años, pero fun-
damentalmente durante el
tiempo del confinamiento y los
meses posteriores en los que
salir a la calle no era nada
aconsejable».

“Acordes de tormenta y cielo” realiza un
viaje interior en el que reflexiona sobre la
vida, la muerte, el amor 
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montefrío

Un vecino de Fuerteventura
(Canarias) ha donado al Ayun-
tamiento de Montefrío un libro
de causas judiciales fechado en
1782, en el que se recopilan las
transcripciones originales de
juicios que tuvieron lugar en
este municipio granadino
desde 1782 hasta 1787.
Carlos Guerrero Fernández-
Marcote (que es oriundo de
Montefrío) y su familia han do-
nado este importante docu-
mento, que tiene casi dos siglos
y medio de antigüedad, al Ar-
chivo Municipal de Montefrío,
donde a partir de ahora se res-
taurará y se custodiará en una
urna especial.

El propio Carlos Guerrero ha
hecho entrega de este libro his-
tórico al concejal de Cultura y
Turismo de Montefrío, Miguel
Ángel Camacho, quien le ha
agradecido que, a partir de
ahora, “este trozo de la historia
de nuestro pueblo sea de todos
los montefrieños”. 
El dueño del documento con-
tactó hace unos meses a través
de Facebook con la página ‘Pa-
trimonio de Montefrío’, que ha
hecho de enlace con el Ayunta-
miento montefrieño para que
esta donación llegue a buen
puerto. Los montefrieños Car-
los Guerrero y sus hermanos
son hijos del desaparecido Gas-
par Guerrero, que fue el último
alguacil judicial que hubo en
Montefrío y custodiaba este
libro de causas judiciales del
siglo XVIII en su domicilio. 

El Archivo Municipal restaurará y custodiará este importante documento, que
ha donado la familia Guerrero Fernández-Marcote, oriunda de Montefrío
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Un vecino de Fuerteventura dona al Ayuntamiento
de Montefrío un libro de causas judiciales de 1782

El municipio de Montefrío
participará en el Programa
Especial de Urgencia Social
puesto en marcha por la Di-
putación de Granada para que
las personas social y econó-
micamente vulnerables pue-
dan acceder a contratos de
trabajo. Estas ayudas, que en
el caso de Montefrío suponen

una inversión de 36.526
euros, forman parte de un
programa provincial extraor-
dinario realizado con rema-
nentes de tesorería que dejará
más de 4 millones de euros en
la provincia para favorecer la
empleabilidad de colectivos
en situación de dificultad.
Los ayuntamientos de las lo-

Diputación impulsa el empleo en
Montefrío a través de un programa 

                      Redacción.

calidades con menos de
20.000 habitantes son los en-
cargados de gestionar estas
subvenciones, tal y como ha
explicado la vicepresidenta se-
gunda y  diputada de Bienestar
Social, Olvido de la Rosa, du-
rante su visita a Montefrío,
donde ha mantenido un en-
cuentro con el alcalde en fun-
ciones, Agustín García
Moreno, el concejal de Urba-
nismo, Rafael García Ávila, y la
trabajadora social, Eleuteria
Gámez, para abordar la situa-

ción de los servicios sociales.
En 2020, la inversión total en
Servicios Sociales en el muni-
cipio ha sido aproximada-
mente de 995.839 euros,
repartidos entre los distintos
programas de dependencia y
promoción de la autonomía
personal; familia, infancia e
inclusión social; actividades
comunitarias; recursos huma-
nos y subvenciones a asocia-
ciones locales.
Los planes de concertación de
la Diputación para 2022 con-

templan, además, una inver-
sión de 1.465.314 euros en
programas sociales en Monte-
frío, lo que supone un incre-
mento del gasto social de casi
medio millón de euros que se
destinará a financiar actua-
ciones básicas como el fo-
mento del envejecimiento
activo y la participación social
de los mayores, la atención a
la diversidad o el apoyo eco-
nómico a las personas en si-
tuación de urgente necesidad
social. 

El libro se puede
adquirir en la ofi-
cina de turismo y
es obra de Rafael J.
Pedregosa 

Se presenta
un libro
sobre la 
Villa de
Montefrío

El libro que se presenta La Villa
de Montefrío (Granda). Un te-
rritorio de frontera, se divide
en distintos apartados dedica-
dos al conocimiento del patri-
monio y la evolución del
territorio en la zona de Monte-
frío desde el siglo V-VI al siglo
XVI. Abarca yacimientos como
los ubicados en el paraje de Las
Peñas de los Gitanos, las ne-
crópolis medievales de El Cas-
tillón I y II, un abrigo con
tumbas excavadas en la roca,
los poblados de El Castillón y
Los Castillejos, además de
otras evidencias y noticias de
asentamientos y piezas singu-
lares que se hallaron en Mon-
tefrío. Un candil almorávide
hallado en Montefrío y deposi-
tado en el Museo de la Alham-
bra, un brasero en piedra, … El
libro hace una reseña del po-
blamiento y torres-atalayas,
castillos o alquerías localiza-
das en el término municipal de
Montefrío, completado con
otras evidencias y estructuras
defensivas halladas en el Po-
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niente. Destaca un análisis del
contexto histórico y político de
la villa nazarí de Montefrío, su
origen, configuración y evolu-
ción hasta su conquista por los
Reyes Católicos el 26 de junio
de 1486. Junto a la descripción
de las estructuras defensivas y
elementos que configuraron el
castillo de Montefrío. Por úl-
timo, se menciona la etapa de
ocupación cristiana a lo largo

del siglo XVI con la construc-
ción de un fortín cristiano, la
iglesia de la Villa obra de Diego
de Siloé, o el Panteón viejo o
cementerio que se ubica en la
zona de la antigua fortaleza
desde el siglo XVI hasta princi-
pios del siglo XX. Para acabar
se añade un apartado de biblio-
grafía, y uno dedicado a glosa-
rio o vocabulario que ayuda a l
lector a comprender algunos
términos específicos utilizados
en el texto. En definitiva, se
trata de un libro divulgativo
sobre la historia de Montefrío
en la etapa medieval, que in-
tenta acercar los restos ar-
queológicos y evidencias
históricas al público en gene-
ral, y en particular a los monte-
frieños y habitantes del
Poniente, como una de las co-
marcas con mayor número de
castillos, torres y alquerías
para este período dentro del
Reino Nazarí de Granada. 
El libro se puede adquirir en la
oficina de turismo de Monte-
frío o en la tienda de productos
típicos del poniente Monteftur,
o bien contactar con el autor a
través de correo electrónico
rpedregosam@gmail.com. 
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villanueva mesía

El artista Mario Parodi pone en marcha un taller de dibujo
para fomentar la creatividad entre los vecinos malenos  

Dicen que el dibujo y la pintura
expresan realidades. El dibujo
es una de las expresiones más
primitivas del ser humano
donde, a través del cual se da
rienda suelta a la imaginación.
Con eso conseguimos transmi-
tir ideas y conceptos de la pro-
pia realidad que desembocan
en sentimientos y sensaciones. 
En Villanueva Mesía, Mauro
Parodi, artista, dibujante, cari-
caturista nacional e internacio-
nal, además de plasmar su arte
en sus famosas caricaturas de
las que muchos vecinos no han
quedado ajenos a ellas, imparte
un taller de dibujo y pintura
tanto para niños como para
adultos. Parodi se caracteriza
por dibujar y pintar con trazos
artísticos, desenfadados y ori-
ginales sus rostros más allá del
infinito de un espejo. 
El objetivo común del taller
para ambos colectivos es la di-
versión, crear sinergias y fo-
mentar la creatividad. Todo
ello unido tiene muchos bene-
ficios, como mejorar la autoes-
tima, mejorar la concentración
(porque se activa ambos he-
misferios del cerebro), ayudar
a la estimulación cognitiva….

¿Crees que no se te da bien el
dibujo o la pintura? Es un tó-
pico decir “no se me da bien”.
El ser humano comenzó a dibu-
jar antes que a escribir y la pro-
pia evolución humana no
olvida los inicios ancestrales.
Es solo cuestión de comenzar a
trazar, de empezar a tener
perspectiva a través de un bo-
ceto y hacer las mezclas que
desembocarán en los nuevos
colores que cada persona desee
expresar en un determinado
momento.
El taller que imparte Mauro Pa-
rodi es muy personalizado,
porque según nos indica el
propio artista, cada persona
tiene sus tiempos, sus formas,
sus propios avances…. Es di-
bujo, es pintura, es arte que
como se ha indicado al princi-
pio es expresividad y cada per-
sona tiene sus propias
emociones.
El taller no finaliza en dos tar-
des a la semana. Es una conti-
nuidad de aprendizaje y
diversión que en junio al finali-
zar el mismo, se plasmará en
una exposición donde se mos-
trarán los trabajos realizados
tanto por los más pequeños
como por los adultos. Aprendi-
zaje, diversión y motivación
gracias a una de las técnicas
más bonitas y evolutivas que el
ser humano puede disfrutar.

El taller que imparte este caricaturista de origen argentino es muy personalizado, porque
según nos indica, cada persona tiene sus tiempos, sus formas y sus propios avances

Los niños y niñas de Villanueva Mesía aprenden como dibujar caricaturas y nuevas técnicas pictóricas. Foto: Redacción.

ANDREA ROMERO
VILLANUEVA MESÍA
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DEPORTES

La participación del CD Húetor
Tájar en la Tercera RFEF está
siendo más que provechosa. En
una competición en la que
reina la igualdad entre la ma-
yoría de los equipos, se hace
más meritorio el papel de nues-
tro representante comarcal al
lograr situarse en los puestos
altos. Actualmente es cuarto
clasificado, es decir que se en-
cuentra entre los equipos que
al final de la liga disputarán eli-
minatorias de ascenso. Incluso
el CD Húetor Tájar llegó a estar
más arriba, arrebatándole hace

tan solo unos días la segunda
plaza al Motril en un partido
sublime en el campo del equipo
costero. El empate en casa de
esta semana ante el Torre del
Mar, ha privado a los de de
Thierry Pérez de estar incluso
en mejor posición.
Lo cierto es que en este pasado
partido pudo suceder cualquier
cosa, pero la lucha de los hue-
teños hasta el final, como vie-
nen haciendo en cada partido,
les permitió arañar un empate
a dos en un partido que se le
puso muy cuesta arriba desde
los primeros compases. De
hecho, pasado tan solo 25 mi-
nutos, los hueteños ya perdían
por cero goles a dos. El encuen-
tro no empezó bien para el CD

Esta semana el CD Húe-
tor Tájar tendrá una
complicada salida al
campo del Porcuna

Reciente partido disputado en el Miguel Moranto en el que el CD Húetor Tájar venció al Real Jaen por dos goles a uno. Foto: Mario Pastor.
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Huétor Tájar y es que a los,
siete minutos se adelantó el
Torre del Mar, el colegiado se-
ñaló un penalti y Dani Gonzá-
lez lo transformó. El conjunto
hueteño no se encontraba có-
modo y no veía la forma de ha-
cerle daño al conjunto
malagueño. En el minuto 24 el
partido se puso aún más cuesta
arriba para el conjunto amari-
llo, Samb batió a Adri Soto para

poner el 0-2. El Huétor Tájar
intentó reaccionar pero no
pudo marcar antes del des-
canso.
En la segunda mitad reaccionó
el Huétor Tájar y puso cerco
sobre la portería torreña. En el
minuto 20 el conjunto grana-
dino logró recortar distancias
tras un centro de Manu Daza y
Malano demostró su olfato go-
leador mandando el balón a la
red. El Huétor Tájar encerró en
su área al Torre del Mar en
busca de la igualada que llegó
en el minuto 85 cuando Álex
Romero centró desde la banda
y Javi del Moral puso el empate
a dos batiendo de tiro cruzado
a Benito . El conjunto hueteño
buscó la victoria hasta que el

colegiado señaló el final del
partido.
Esta semana tendrán un com-
plicado partido tanto por la en-
tidad del rival como por la
dificultad que entraña el Por-
cuna cuando juega como local.
De hecho los jiennenses están
a tan solo tres puntos de los
puestos de ascenso, demos-
trando que son una de las reve-
laciones del campeonato. 

Opciones de ascenso

El técnico hueteño, Thierry
Pérez, ha hablado esta semana
sobre las opciones de su equi-
pos a ocupar la zona alta al
final de temporada. El prepara-
dor de los hueteños le restó im-
portancia a ocupar
actualmente los puestos de
play off. "Hay pocos puntos de
diferencia entre los equipos de
arriba y todavía es circunstan-
cial. Hay partidos atrasados y
cuando se jueguen la totalidad
veremos un poco más la reali-
dad”. 
Thierry quiere pelear por el
play off de ascenso, pero es
consciente de que hay por de-
trás equipos muy potentes.
"Nosotros vamos a intentar lu-
char por el play off, pero no te-
nemos esa presión. Hay
equipos muy hechos que nos
doblan el presupuesto, quere-
mos disfrutar y seguir ha-
ciendo un buen fútbol” y
añadió que “el equipo tiene
hambre y está haciendo las
cosas bien y vamos a inten-
tarlo, pero siempre mirando el
día a día y disfrutar de los en-
trenamientos y jugar cada do-
mingo como si fuera una final”. 
Thierry Pérez señaló que "yo
no soy de hacerme muchas ilu-
siones a medio o largo plazo.
Trabajar día a día, mi objetivo
es llegar al domingo y compe-
tir. Cuando las cosas salen uno
se anima y también los jugado-
res”. 

El CD Húetor Tájar sigue firme en la Tercera
y se coloca en los puestos de play off
Pese a su empate de la pasada jornada en casa, el equipo amarillo se muestra como uno
de los equipos más sólidos del campeonato y actualmente es cuarto en la clasificación



39PONIENTEFEBRERO 2022

DEPORTES

El equipo blanco, tras haber descendido en la anterior temporada, está situado en la parte baja de la clasificación. Foto: M. Jáimez.

El Loja CD consigue una victoria en su último partido,
aunque sigue como antepenúltimo clasificado
El pasado domingo el equipo lojeño ganó al Celtic de Pulianas por 2 a 1 en uno de los me-
jores partidos de los lojeños. Este domingo se medirá al Cubillas de Albolote

El Loja Club Deportivo, mili-
tante actual de la División de
Honor, se encuentra en una si-
tuación complicada, a pesar de
su última victoria conseguida
el pasado domingo. El equipo
blanco, tras haber descendido
en la anterior temporada, está
situado en la parte baja de la
clasificación. Actualmente
cuenta con 14 puntos de 63 po-
sibles, tras veintiuna jornadas
disputadas. Es evidente que, de
no ganar prácticamente casi
todos los encuentros que res-
tan hasta el fin de la campaña,
el club volvería a tener otro
descenso. Sería, de forma con-
secutiva, el segundo en apenas
un año de diferencia. 
Todas las miradas están pues-
tas en el partido del próximo
domingo ante el Cubillas, pues
será una nueva final para el
equipo dirigido por José Plata
y Emilio Ramírez. Un nuevo
encuentro con sabor a derbi
granadino en el que el Loja se
medirá al sexto clasificado.
Hemos de recordar que, en su
visita al Medina Lauxa, el con-
junto amarillo consiguió salir
con la victoria bajo el brazo,
tras acabar el encuentro con 2
a 1 a su favor. Esto viene a refle-

jar que, sabiendo que el partido
será en casa del Cubillas, el
Loja va a tener que disputar un
partido bastante complicado
en cuanto a lo que el oponente
se refiere.
Si es cierto que el ánimo de los
jugadores está al alza tras su
gran victoria conseguida en la
jornada pasada, y más ante su
afición. Era más que necesario
conseguir una victoria que pu-

En su anterior partido
ante el Cubillas el Loja
perdió en el Medina
Lauxa por uno a dos

MIGUEL JÁIMEZ
LOJA

diera dar respaldo al conjunto
ante sus aficionados. Lo consi-
guieron tras cuajar un excelso
partido en el Medina Lauxa
ante el Celtic de Pulianas, rival
que ocupa también puestos de
descenso. A pesar de que el en-
cuentro comenzó de cara para
el equipo de Pulianas, pues en
el minuto 11 ya se habían ade-
lantado con un gol desde la
frontal del área, el Loja CD

cambió radicalmente la cara al
encuentro. Consiguieron el do-
minio del balón en el último
tramo del primer tiempo y su-
pieron llegar con claridad al
área de su rival. El conjunto
blanquiazul pudo hacer el em-
pate justo antes del descanso
tras un gol del capitán Fabio.
Simon, Ibra y Mayas, como
jefes del ataque, abrieron grie-
tas en la zaga rival hasta conse-
guir desgastar al Pulianas. Ya,
en el minuto 67, llegó el tanto
del nigeriano Simon, quien tras
una magnífica internada por
banda de Sebas, supo aprove-
char el rechace que le había de-
jado el guardameta rival ante el
disparo del propio Sebas. Tuvo
más el Loja después del tanto
de Simon, aunque todo acabó
con 2 a 1.
Esta es la situación en la que el
Loja Club Deportivo se encuen-
tra actualmente. Hundido en la
clasificación, aunque con la
clara esperanza de empezar a
remontar el largo bache. Las
nuevas incorporaciones que
fueron llegando a principios de
año, junto a otras que aún que-
dan por hacerse oficiales -falta
el transfer de los futbolistas-
son motivo para tener con-
fianza en que este Loja Club
Deportivo vuelva a la senda de
la victoria y salga del pozo en el
que se halla.

El lojeño Paco Moya participa en un
proyecto solidario para incentivar
las donaciones de sangre
La asociación “Héroes hasta la Médula” unirá las costas de
Almería, Granada y Málaga a nado con un total de 200 km

El deportista lojeño Paco Moya
participa en el reto solidario de
la asociación “Héroes hasta la
Médula”, mediante el cual re-
correrán a nado los 200km
que separan el puerto de Alme-
ría y de Málaga para concien-
ciar de la necesidad de donar
Sangre y hacerse donante de
médula ósea. En estos momen-
tos la donación de sangre es
más necesaria que nunca. De-
bido a la pandemia, se ha redu-
cido mucho el número de
donaciones y en casi todas las
provincias están haciendo un
llamamiento a la ciudadanía
para reducir esta necesidad. 
En 2020, 1.034 pacientes espa-
ñoles iniciaron una búsqueda
de un donante de médula ósea
a través del Registro Español
de donantes de Médula Ósea
(REDMO), al no tener un do-
nante compatible en su en-
torno familiar. Las necesidades
de sangre en todo el territorio
nacional superan las
1.600.000 unidades al año.
Donar médula salva vidas,
donar sangre salva vidas, ¿por
qué no hacerlo? ¿nosotros

solos no podemos? ¿por qué no
pedir a los demás que se unan
a esta causa y nos ayuden a sal-
var vidas de otras personas? Se
pregunta David Casado, presi-

dente de “Héroes hasta la Mé-
dula”. Ante este llamamiento
“hemos pensado que tenemos
que hacer algo más y decidi-
mos realizar este reto con el

REDACCIÓN
LOJA

apoyo y participación de nada-
dores de las 3 provincias”.
El reto a nado de 200km dejará
atrás la Playa de las Salinas, Ce-
rrilos, Almerimar, Balerma,
Adra, Iguazú Melicena, Castel
de Ferro , Calahonda,  Rincón
de la Victoria , Benajarafe,
Torre del Mar, Torrox ,Nerja
Maro, La Herradura y Motril.
Se realizará en 17 etapas de
unos 12km de distancia media
por etapa, siendo la más larga,
la etapa reina de 22km que
unirá el Puerto de Motril con la
playa de La Herradura. Una
etapa especial porque además
de la promoción de la donación
de médula y de sangre cumpli-
remos el deseo de uno de los
nadadores de visibilizar el
drama de los inmigrantes que
llegan a nuestras costas en pa-

teras.
Para dinamizar la participa-
ción de los nadadores en estas
17 etapas se ha diseñado un re-
corrido especial alternando las
travesías en cada provincia su-
jetas a las condiciones climato-
lógicas en cada momento. De
este modo se pretende realizar
travesías desde Málaga en di-
rección hacia levante y desde
Almería con sentido hacia el
poniente hasta acabar con la
etapa reina Motril-La Herra-
dura; así todos los nadadores
tendrán una participación al-
ternativa desde el comienzo
del reto y ninguno tendrá que
esperar muchas semanas a que
las travesías lleguen a su pro-
vincia. Héroes hasta la Médula
es una asociación sin ánimo de
lucro y ayuda con estas inicia-
tivas a recaudar fondos para el
grupo de investigación de la
Universidad de Granada que
investiga la Leucemia Infantil,
que ya ha identificado nuevos
biomarcadores que pueden ser
de utilidad clínica para la lucha
contra leucemia infantil linfo-
blástica. Todos los interesados
en hacer una donación para
este grupo de investigación, lo
pueden hacer en:
https://donaciones.ugrmece-
nazgo.es/
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